
ФАС получила 
цифровой 
сигнал
Ритейлеры не согласны 
с обвинениями 
в завышении цен  
на ТВ-приставки

Российские ритейлеры не согла
сились с обвинениями в завыше
нии цен на приставки для прие
ма цифрового ТВ, ажиотажный 
спрос на которые возник в начале 
декабря в Тверской области. По 
мнению участников рынка, в про
блемах виноваты сами власти, 
недостаточно информировавшие 
население об отключении анало
гового вещания. Сети были пре
дупреждены о повышенном спро
се, настаивают в Минкомсвязи.

Ассоциация компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) направи-
ла главе Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) России Иго-
рю Артемьеву письмо (копия есть 
у 

”
Ъ“), в котором отвергает обвине-

ния в адрес «М.Видео», «Эльдорадо», 
«Юлмарта» и DNS, в отношении кото-
рых ведомство ранее возбудило дело 
о завышении розничных цен на при-
ставки для приема цифрового ТВ.

Дефицит ТВ-приставок ранее за-
тронул Тверскую область, которая 
3 декабря стала первым регионом, 
где отключили аналоговое веща-
ние. Вскоре после отключения СМИ 
сообщили о серьезном росте цен на 
приставки в местной рознице. 11 де-
кабря губернатор Тверской области 
Игорь Руденя заявил о стабилиза-
ции ситуации, а спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко рас-
критиковала Минкомсвязь за недо-
статочную подготовленность к пере-
ходу на цифровое ТВ.

Председатель президиума АКОРТ 
Сергей Беляков в письме в ФАС уточ-
няет, что ритейлеры, 10 декабря уз-
нав о дефиците ТВ-приставок, на-
правили в Тверскую область допол-
нительные устройства по цене ни-
же 1 тыс. руб. Позднее в рамках со-
вещания в Минпромторге ведомст-
ва решили создать рабочую группу 
с ритейлерами, чтобы выработать 
подход по поставкам дополнитель-
ных приставок в регионы, где от-
ключается аналоговое ТВ. 12–13 де-
кабря с ФАС была достигнута дого-
воренность об обмене информаци-
ей о продажах приставок, говорит-
ся в письме.

Но уже 13 декабря ФАС возбудила 
дело в отношении ритейлеров.
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Недострой перестроит планы
Жилищный нацпроект станет скромнее и потребует господдержки

Отставание ввода жилых домов от пла
на на 11 млн кв. м в 2018 году изменит 
всю долгосрочную жилищную програм
му — нацпроект «Жилье и городская сре
да», требующий ускорения отрасли до 
120 млн кв. м к 2024 году. Пока Минстрой 
намерен снизить его стартовый показа
тель до фактических 76,9 млн кв. м, но от
странение застройщиков от прямого до
ступа к деньгам дольщиков с 1 июля 2019 
года и неизбежный рост ставок по ипоте
ке после повышения ключевой ставки ЦБ 
могут сократить сдачу домов и в последу
ющие годы. Цель нацпроекта, которую 
уже критиковали за неисполнимость ре
гионы, остается «под знаком вопроса», 
признают в Минстрое, настаивая на том, 
что государство должно стимулировать 
спрос. О том же ранее говорили и в РСПП, 
прямо предложив государству субси
дировать комплексную жилую застрой
ку на 30,4 трлн руб. Эксперты же гово
рят, что в нынешнем состоянии отрасль 
сделала все, что могла, и до середины 
2019 года точно не ускорится.

Минстрой намерен скорректировать нац-
проект «Жилье и городская среда» — как рас-
сказал вчера на заседании Общественного со-
вета при Минстрое министр Владимир Яку-
шев, 24 декабря на заседании президиума со-
вета по стратегическому развитию ведомст-
во будет настаивать на приведении его пока-
зателей в соответствие реальному состоянию 
рынка. Проект предполагает, в частности, 
рост ввода жилья до 120 млн кв. м в 2024 году 
за счет ускорения темпов строительства мно-
гоквартирных домов, при этом более полови-
ны из них должно финансироваться за счет 
ипотеки. Объем его финансирования — чуть 
более 1 трлн руб., из которых 891 млрд руб.— 
средства федерального бюджета.

Ранее в правительстве утверждали, что до-
кумент учитывает изменения в отрасли, вли-
яющие на темпы строительства жилья (пере-
ход на проектное финансирование и адапта-
цию к нему), но отклонения от заявленных по-
казателей оказались существенными уже в на-
чале. Отставание от заявленных в нацпроекте 
на 2018 год 86 млн кв. м оценивается в 12,7%, 
или 11 млн кв. м — с учетом даты это означа-

ет, что за год де-факто построено только 75–
76 млн кв. м, что ниже даже показателя 2017 
года (79,2 млн кв. м). Министр назвал это «се-
рьезным знаком со стороны рынка», на кото-
рый нельзя не обратить внимание. «Сама циф-
ра 120 млн кв. м к 2024 году под знаком вопро-
са, все об этом много говорят»,— признал он, 
пояснив, что препятствием для стройки стали 
изменения в законе о долевом строительстве.

«Если мы хотим построить этот объем и его 
еще продать, мы должны стимулировать 
спрос. Практически все субъекты указывают 
на то, что это одно из важнейших условий, что-
бы достичь результатов»,— подчеркнул ми-
нистр. Основным инструментом стимулирова-
ния спроса сейчас является ипотека, но ее бу-
дущее вызывает у Минстроя сомнения. К 2024 
году ставки по ипотеке должны снизиться до 
8%, но, по словам министра, «текущая дина-
мика макроэкономических факторов» вызы-
вает у него сомнения в возможности этого. На 
1 ноября средневзвешенная ставка составляла 
9,55%, и после повышения ЦБ ключевой став-

ки 14 декабря до 7,75% к концу года показатель 
точно превысит целевые для 2018 года 9,5%.

Отметим, что ранее интерес к строитель-
ству жилья высказывали в РСПП: по объему 
почти половину портфеля крупнейших инве-
стпроектов, предложенных частным бизне-
сом государству, составляют заявки на «ком-
плексную жилую застройку территорий» с об-
щей суммой 30,4 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 28 ноя-

бря) — при этом основным условием их реа-
лизации бизнес прямо называл многомилли-
ардное субсидирование проектов.

экономическая политика — с2

Инвесторы  
на Лагань дышат
Lundin и Gunvor выходят из последнего 
добычного проекта в России

Как стало известно ”Ъ“, после неудач
ной попытки продажи Лаганского блока 
на шельфе Каспия шведская нефтеком
пания Lundin и трейдер Gunvor приняли 
решение вернуть лицензию в нераспре
деленный фонд Роснедр. Единственное 
на этом блоке Морское месторождение 
с запасами 12 млн тонн нефти было от
крыто еще в 2008 году. Актив предлагал
ся «Роснефти» и ЛУКОЙЛу, но те не проя
вили интереса. После выхода из проекта 
у Gunvor останется лишь доля в порто
вом бизнесе в РФ, а для Lundin каспий
ский актив был последним в стране.

Шведская нефтегазовая компания Lundin 
и трейдер Gunvor приняли решение выйти 
из своего единственного добычного про-
екта в России по освоению Лаганского бло-
ка на шельфе Каспийского моря, сообщили 
источники 

”
Ъ“, близкие к Минприроды. Ли-

цензия на этот блок, где расположено Мор-
ское месторождение с извлекаемыми запа-
сами 12 млн тонн, принадлежит ООО «Петро-
ресурс» (Lundin владеет 70%, остальная до-

ля — у Gunvor). В Lundin 
”
Ъ“ подтвердили, 

что направили уведомление об отказе от ли-
цензии «в соответствующие органы власти». 
В Минприроды сообщили 

”
Ъ“ о его получе-

нии, отказавшись от дополнительных под-
робностей. В Gunvor отказались от коммен-
тариев. После выхода из проекта у трейдера 
останется в России лишь 26% в комплексе по 
перевалке нефтепродуктов в порту Усть-Луга 
(СП с «Транснефтью» и ООО «Толинг» Андрея 
Бокарева). Lundin же и вовсе покидает РФ. 

Lundin начала активно инвестировать 
в Лаганский блок в конце 2000-х годов. 
Шельфовый проект тогда заинтересовал 
крупнейшего на тот момент экспортера рос-
сийской нефти, трейдера Gunvor, который 
был подконтролен Геннадию Тимченко (вы-
шел из капитала трейдера в 2014 году из-за 
санкций, после чего компания начала рас-
продавать активы в РФ). В результате в 2010 
году трейдер выкупил у Lundin 30% в «Петро-
ресурсе» за $30 млн. 
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«США для себя  
уже все решили»
Заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков  
об американском ультиматуме  
по ракетам средней и меньшей дальности

Прошло уже более двух недель с того 
момента, как госсекретарь США Майк 
Помпео выдвинул России 60 дневный 
ультиматум по Договору о  ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности 
(Договор о РСМД). Если Москва не унич
тожит крылатую ракету наземного ба
зирования 9М729, которая, по мнению 
Вашингтона, нарушает договор, США 
выйдут из этого двустороннего согла
шения, являющегося одним из стол
пов системы контроля над вооружения
ми. О том, есть ли шанс спасти договор, 
 замминистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков рассказал корреспон
денту ”Ъ“ Елене Черненко.

— Москва готова принять ультиматум Ва-
шингтона и уничтожить или модифици-
ровать «ракету-нарушитель» 9М729?
— Мне не хотелось бы рассуждать об этом 
и других шагах Вашингтона в таких терми-

нах, как «ультиматум». Полагаю, в админис-
трации США еще остаются политики, отда-
ющие себе отчет в том, что разговаривать 
с Россией на языке шантажа бессмысленно 
и контрпродуктивно. Поэтому предлагаю от-
бросить пропагандистскую шумиху, которой 
США прикрывают предпринимаемые ими 
действия в связи с Договором о РСМД, и ра-
зобрать их суть с практической точки зрения.

В таком разрезе заявление американской 
стороны от 4 декабря, что, в случае если Рос-
сия не прекратит нарушать договор, США 
через 60 дней, то есть после 2 февраля, при-
остановят выполнение своих обязательств 
и начнут отсчет шестимесячного периода до 
выхода из соглашения, не привносит пра-
ктически ничего принципиально нового 
в сложившуюся ситуацию ни в международ-
но-правовом смысле, ни в плане военно-по-
литических последствий.

Договор о РСМД — с4

07  Дальний Восток 
повысит напряжение 
Энергорынку опять предложено 
доплатить за регион

10  Фальшивый трафик 
устоял в суде 
Претензии ФНС 
к «Транстелекому»  
остались в силе
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Российская венчурная компа-
ния (РВК) представила стратегию 
развития венчурного рынка РФ, 
объем сделок на котором по от-
ношению к ВВП составляет все-
го 0,02%, против 0,4–0,5% в США 
и Китае. Сократить этот разрыв 
авторы документа предлагают 
за счет привлечения на рынок пен-
сионных и страховых денег, а так-
же введения налоговых льгот для 
инвесторов. Прямое инвестирова-
ние со стороны государства пред-
лагается сократить, а программы 
по субсидированию научных раз-
работок и выходу на внешние рын-
ки, напротив, расширить. 

В РФ используется 80% применяе-
мых в мире инструментов поддержки 
венчурного рынка, однако сохраняет-
ся дисбаланс по доле вложений в IT по 
сравнению с реальным сектором, не-
хватка фондов поздних стадий и рын-
ков сбыта, отметил замглавы РВК 
Алексей Басов на презентации стра-
тегии развития рынка венчурных и 

прямых инвестиций до 2030 года. До-
кумент подготовлен по заказу Мин-
экономики на основе опросов экс-
пертов и инвесторов. Предполагает-
ся, что он будет внесен на утвержде-
ние в правительство в первом квар-
тале следующего года, сообщил глава 
департамента стратегического разви-
тия и инноваций Артем Шадрин. 

Доля венчурных инвестиций в 
ВВП в России пока существенно ни-
же, чем в США и Китае: всего 0,02% 
против 0,43% и 0,54% (весь рынок пря-
мых и венчурных инвестиций оце-
нивается в $2,8 трлн, или 3,4% миро-
вого ВВП, из них на венчур приходит-
ся $621 млрд). По объему сделок доля 
Северной Америки — 42% ($84,2 мл-
рд), Китая — 36% ($65,9 млрд). У РФ 
в прошлом году — лишь $240 млн. 
К 2030 году доля объема венчурных 
сделок в ВВП должая возрасти до 0,3% 
ВВП за счет резкого увеличения сум-
марного предложения капитала, чи-
сла проектов и рынков сбыта (в инер-
ционном сценарии показатель выра-

стет лишь в два раза — до 0,04%). По 
словам партнера PwC Сергея Сафоно-
ва, на российском венчурном рынке 
пока отмечается «робкий рост», тогда 
как за рубежом объем инвестиций в 
2017 году был рекордным — это объ-
ясняется не только доступностью фи-
нансирования, но и увеличением 
коммерциализуемых инноваций.

Авторы стратегии предлагают ми-
нимизировать участие госинститу-
тов в принятии инвестиционных ре-
шений, оказывая поддержку по дру-
гим направлениям: по изменению 
регулирования (для новых техноло-
гий предлагается ввести площадки 
для тестирования до сертификации), 
привлечению университетов, сокра-
щению барьеров в выходе на между-
народные рынки (создание акселе-
раторов, ориентированных на гло-
бальный рынок, поиск зарубежных 
партнеров, запуск программы по 
экспортному кредитованию).

Предлагается использовать и на-
логовые стимулы: с 1 января 2019 го-

да вложения в ценные бумаги техно-
логических компаний (пока в спе-
циальном секторе Московской бир-
жи — 14 таких эмитентов) не будут 
облагаться налогами (если инвестор 
держит их более года). Также предла-
гается облегчить проведение IPO на 
бирже для технологических компа-
ний за счет субсидирования расхо-
дов на подготовку к листингу. Поми-
мо этого, в списке мер — амнистия 
капитала на условиях вложений в 
венчурные фонды, льготы по нало-
гу на прибыль для венчурных фон-
дов и бизнес-ангелов (срок реализа-
ции — конец 2024 года)

Наконец, доля НПФ в капитале 
венчурных фондов, согласно про-
грамме, должна с нуля возрасти до 
10%. Привлекать пенсионные и стра-
ховые средства планируется за счет 
покрытия со стороны государства ча-
сти рисков, создания специализи-
рованных «фондов фондов», а также 
развития биржевых инструментов (в 
частности, выпуска облигаций). Раз-

работка этих мер должна завершить-
ся к середине 2020 года. Пока НПФ не 
заинтересованы в увеличении доход-
ности, самая консервативная пози-
ция для них является оптимальной, 
защита капитала могла бы стать од-
ним из инструментов для привлече-
ния средств, возможно и внедрение 
минимальных требований к доход-
ности, пояснил 

”
Ъ“ Алексей Басов. 

«Облегчение размещения на Мо-
сковской бирже может стать полез-
ным инструментом, подобным ак-
тивно пользуются в Польше, где 
компании редко стремятся вый-
ти на глобальный рынок»,— отме-
тил основатель инвестфонда Almaz 
Capital Partners Александр Галиц-
кий. На рынок США нужно выходить 
довольно рано из-за высокой конку-
ренции, а в Китае венчурная отрасль 
в основном «заточена» под местные 
корпорации и не очень активно по-
купает зарубежные стартапы, пояс-
нил инвестор.

Татьяна Едовина

Венчурный рынок готовят к ускорению
Для его роста нужны налоговые льготы и деньги НПФ

В самом Минстрое 
”
Ъ“ поясни-

ли, что паспорт нацпроекта дора-
батывается: основным изменени-
ем является снижение показателя 
ввода жилья в 2018 году с 86 млн 
до 76,4 млн кв. м. «Снижение об-
условлено падением ввода многок-
вартирных домов — это следствие 
низкого количества новых строи-
тельных проектов, начало которых 
пришлось на 2015–2016 годы»,— 
поясняют в ведомстве. В Минстрое 
говорят, что изменения касаются 
только 2018 года, но показатели 
последующих годов в части увели-
чения объемов жилищного строи-
тельства до 120 млн кв. м также мо-
гут быть пересмотрены из-за пере-
хода всех действующих строитель-

ных проектов на работу по эскроу-
счетам с 1 июля 2019 года.

В реалистичности нацпроекта ра-
нее сомневались и в рабочей группе 
Госсовета (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября). По ее 

оценке, риск спада объемов ввода 
жилья может распространиться и на 
2020–2021 годы из-за перехода к це-
левой модели финансирования жи-
лищного строительства, низких тем-
пов модернизации отрасли и техно-
логического отставания, а также низ-
кой производительности труда и де-
фицита трудовых ресурсов. Впро-
чем, основным препятствием рабо-
чая группа называла запланирован-
ные объемы финансирования, при 
которых вовсе невозможно достичь 
заявленных результатов.

Отметим, падение темпов жи-
лищного строительства началось с 

мая 2015 года — до этого отрасль бы-
ла драйвером экономики. Объясня-
лась такая резкая смена динамики 
падением реальных доходов насе-
ления, кредитования строительной 
отрасли и выдачи ипотеки. Мин-
строю уже приходилось корректи-
ровать свои планы в стратегических 
документах — например, показате-
ли снижались в госпрограмме «До-
ступное жилье», а также в рамках ра-
боты над приоритетным проектом 
«Арендное жилье и ипотека». Ожи-
далось, что отрасль восстановится в 
2018 году, однако с мая темпы ввода 
жилья падают в сравнении с прош-
логодними показателями, а пози-
тивные изменения ограничивают-
ся тенденцией к замедлению это-
го падения. По оценкам экспертов 
Высшей школы экономики, теперь 

оживления строительства можно 
ожидать в середине 2019 года, но и 
они говорят о том, что осложнить си-
туацию может лишение застройщи-
ков возможности использовать на-
прямую средства дольщиков и по-
вышение НДС.

Так, директор центра конъюн-
ктурных исследований Высшей 
школы экономики Георгий Остап-
кович полагает, что нынешние 75–
76 млн кв. м — это потолок возмож-
ностей строительной отрасли, боль-
ше ввести она и не могла бы. «Сейчас 
строительство находится в очень тя-
желой ситуации юридической и нор-
мативной перестройки, которая не 
может проходить безболезненно»,— 
отмечает он, добавляя, что это един-
ственная базовая отрасль экономи-
ки, находящаяся в рецессии. «Нуж-

но, чтобы все это утихло и строите-
ли смогли спокойно работать, тогда 
примерно в середине 2019 года они 
смогут выйти хотя бы в нейтраль-
ную зону или даже положительную, 
если не будет новых изменений за-
конодательства»,— полагает эксперт. 
Сама цель 120 млн кв. м вызывает у 
господина Остапковича сомнения: 
«Где строители возьмут столько стро-
ительных мощностей?» При этом, от-
мечает он, главный вопрос даже не в 
том, как построить такое количество 
жилья, а как его продать с учетом то-
го, что доходы граждан продолжают 
падать. Впрочем, добавляет эксперт, 
директивные цели стимулируют ре-
гионы к тому, чтобы больше средств 
вкладывать в строительство.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Недострой перестроит планы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,8

процента составил рост цен производителей в РФ в ноябре 2018 года в сравнении с тем же месяцем 
2017 года. По данным Росстата, быстрее всего росли цены в добыче: они за год увеличились на 36,5% (в том 
числе в добыче сырой нефти и природного газа — на 51,8%). В обрабатывающей промышленности в целом 
рост цен составил 12,9%, наибольшим (37,7%) он был в производстве кокса и в производстве химических 
веществ и продуктов (16,6%), наименьшим — в ориентированных на конечный спрос автопроме (3,3%) и 
текстильном производстве (4,5%). Также минимально росли цены в обеспечении электроэнергией, газом, 
паром, кондиционировании воздуха (3,3%) и водоснабжении, водоотведении и обращении с отходами (3%).

ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Гражданам  
не до сбережений

Ноябрьская сводка ЦБ о развитии 
банковского сектора свидетельствует 
об остановке роста вкладов граждан 
(с учетом валютной переоценки). 
Такая ситуация для ноября не ха-
рактерна. Однако, учитывая отток 
депозитов из госбанков (на фоне 
угрозы введения против них санкций 
и страхов по поводу дедолларизации 
в августе—сентябре) и их незна-
чительный приток в октябре (см. 

”Ъ“ от 19 и 26 ноября), данные ЦБ 
говорят либо о сохранении низкого 
уровня доверия граждан к банкам, 
либо о продолжении падения 
реальных доходов — а возможно, 
и о комбинации этих факторов.

Отметим, что в ноябре 
объем вкладов граждан вернулся 
на уровень июля. Их отток авгу-
ста—сентября происходил за счет 
депозитов до востребования — они 
характеризуют отложенный спрос 
и с легкостью могут быть потрачены 
гражданами на покупку товаров или 
валюты. Вероятно, граждане пред-

почли оставить значительную часть 
наличных сбережений дома.

В пользу вероятного усиления 
спада доходов свидетельствует 
заметное ускорение темпов роста 
частного кредитования в ноябре (см. 
график). Продолжающийся рост за-
долженности граждан перед банками 
после очередного исторического 
рекорда в октябре, по оценкам ЦБ, 
должен был начать затухать (см. ”Ъ“ 
10 декабря). В январе—ноябре 2018 
года его годовые темпы прироста 
достигли 21,4% против 11,6% за 
соответствующий период 2017 года 
— прежде всего благодаря ипотеке 
и необеспеченным кредитам.

На этом фоне прирост кредитов 
компаниям в ноябре стал отрица-
тельным, а их депозиты и средства 
на счетах в банках резко выросли. 
И хотя объем кредитов нефинансо-
вым организациям увеличился за 
11 месяцев на 6% (что фактически 
вдвое больше, чем год назад), это 
могло объясняться перекредито-
ванием компаний из-за снижения 
ставки, а также закрытием рынка 
внешних заимствований. Хотя в ЦБ 
рост объемов кредитования связы-
вают с повышением инвестиционной 
активности в третьем квартале этого 
года, в нефтегазовом секторе, ко-
торый, по данным Росстата, и обес-
печил рост капвложений (см. ”Ъ“ 
от 4 декабря), объемы кредитования 
сокращались. Вероятно, остановка 
роста кредитов и резкое увеличение 
вкладов компаний являются при-
знаком нереализованных ожиданий 
бизнеса в отношении внутреннего 
спроса.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ АКТИВОВ 
И ПАССИВОВ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ 
РФ (% К ПРЕДЫДУЩЕМУ ПЕРИОДУ, 
С УЧЕТОМ ВАЛЮТНОЙ ПЕРЕОЦЕНКИ)
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Достижение гендерного равен-
ства позволит увеличить про-
должительность жизни мужчин, 
которая сейчас существенно 
 отстает от продолжительности 
жизни женщин в большинстве 
стран мира, следует из докла-
да Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ). Впро-
чем, по оценкам экспертов Все-
мирного экономического фо-
рума (ВЭФ), для установления 
полного гендерного равенства 
в мире в экономической, поли-
тической, медицинской и обра-
зовательной сферах потребу-
ется больше ста лет. В России 
уровень гендерного равенст-
ва в целом вернулся к показа-
телю 2014 года, однако в сфере 
медицины РФ находится на пер-
вом месте за счет существенно-
го превышения продолжитель-
ности жизни женщин.

Для достижения гендерного ра-
венства в мире потребуется 108 лет, 
и с каждым годом момент его наступ-
ления откладывается — такие под-
счеты вчера представили эксперты 
Всемирного экономического фору-
ма в Давосе. При этом, как следует из 
нового доклада Всемирной органи-
зации здравоохранения, гендерное 
равенство благотворно влияет на 
жизнь не только женщин, но и муж-
чин, позволяя им прожить дольше. 

В исследовании ВЭФ приняли 
участие 149 стран (сбор данных по 
России — Strategy Partners). Индекс 

гендерного равенства рассчитывал-
ся по 14 показателям положения 
мужчин и женщин в четырех клю-
чевых областях: экономические воз-
можности, участие в политической 
жизни, доступность образования и 
здоровье и продолжительность жиз-
ни. На первом месте индекса, как и 
последние 10 лет, оказалась Ислан-
дия — стране удалось закрыть свы-
ше 85,8% общего гендерного разры-
ва. Среди остальных стран в двадцат-
ке лидеров — Норвегия (2-е место, 
83,5%), Швеция (3-е, 82,2%), Финлян-
дия (4-е, 82,1%), Франция (12-е, 77,9%), 

Германия (14-е, 77,6%), Великобрита-
ния (15-е, 77,4%), Канада (16-е, 75,5%) 
и Южная Африка (19-е, 75,5%). Сое-
диненные Штаты Америки потеря-
ли два пункта по сравнению с прош-
лым годом и оказались на 51-м месте 
(72%). Среди развитых экономик не 
удалось попасть даже в первую сот-
ню Китаю (103-е место, 67,3%), Индии 
(108-е, 66,5%), Японии (110-е, 66,2%), 
Южной Корее (115-е, 65,7%), Турции 
(130-е, 62,8%) и Саудовской Аравии 
(141-е, 59%). 

Россия заняла в этом году в рей-
тинге гендерного неравенства 75-е 

место — она уже занимала его в 2014 
году и по сравнению с прошлым го-
дом опустилась на пять позиций. Ее 
соседями в рейтинге стали Домини-
канская Республика (74-е место) и Ке-
ния (76-е), а выше оказались Таиланд 
(73-е), Кабо-Верде (72-е), Гондурас (68-
е), Венесуэла (64-е). При этом возмож-
ности женщин в России ниже, чем во 
многих странах СНГ. Например, Бе-
ларусь заняла в рейтинге 28-е место, 
Казахстан — 60-е, Украина — 65-е. 
Наиболее сложная ситуация в РФ, по 
мнению экспертов ВЭФ, сложилась 
в части политических прав — по это-
му показателю Россия занимает 123-
е место. Гендерное равенство в рос-
сийской экономике и образовании 
оцениваются лучше (31-е и 27-е ме-
сто соответственно). 

Наконец, Россия заняла первое 
место в мире в вопросе гендерного 
равенства в сфере медицины. Этот 
показатель включает в себя данные 
о распределении полов при рожде-
нии (россияне не отказываются от 
рождения ребенка, если он женско-
го пола) и показатели продолжитель-
ности здоровой жизни (67,5 года для 
женщин и 59,1 года для мужчин). От-
метим, что по показателям продол-
жительности жизни в целом Россия 
также занимает первое место в ми-
ре по разрыву между мужчинами и 
женщинами.

При этом по данным нового до-
клада ВОЗ, достижение гендерно-
го равенства принесет экономиче-
ские и социальные дивиденды не 

только женщинам. Прогресс в сфе-
ре равноправия позволит повысить 
продолжительность жизни мужчин 
— в первую очередь за счет измене-
ния их поведения. Сейчас, отмеча-
ют эксперты ВОЗ, установлено, что 
социальные различия между пола-
ми играют большую роль в опреде-
лении продолжительности жизни, 
чем биологические. В результате, 
констатируют аналитики ВОЗ, ас-
пекты поведения, которые ассоци-
ируются в традиционных общест-
вах с «маскулинностью» — злоупо-
требление алкоголем, агрессивное 
поведение, приводящее к травмам, 
низкий уровень интереса к врачеб-
ной помощи и профилактике забо-
леваний,— вносят значительный 
вклад в сокращение (по сравнению 
с женщинами) продолжительности 
жизни мужчин, а по мере отказа от 
таких стереотипов мужского пове-
дения мужчины будут сталкиваться 
с меньшим количеством рисков для 
здоровья и жизни и, соответствен-
но, жить дольше. 

Отметим, однако, что рост про-
должительности жизни мужчин мо-
жет вызвать, в частности, сокраще-
ние темпов роста продолжитель-
ности жизни женщин — равенст-
во между полами может привести 
к более равномерному распределе-
нию между работниками обоих по-
лов рабочих мест, связанных с по-
вышенными рисками для жизни и 
здоровья. 

Анастасия Мануйлова

Смерть разделят по полам 
Продолжительность жизни мужчин и женщин уравняет гендер

Промышленная инфляция в РФ 
в 2018 году (%)*

16,8

август сентябрь октябрь ноябрь

*К тому же периоду 2017 года.
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Гендерное равноправие предполагает расширение участия 
женщин в опасной и вредной работе, что может испортить 
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Мусор не идет по плану
Ряд регионов не перейдут на новую систему обращения  
с ТКО в следующем году

Госдума приняла в окончатель-
ном чтении законопроект, по-
зволяющий Москве, Санкт-Пе-
тербургу и Севастополю еще 
три года не переходить на новую 
систему обращения с отхода-
ми. Таким образом, эти субъекты 
 федерации вправе не выбирать 
пока единого мусорного опе-
ратора, который будет взимать 
плату за свои услуги с граждан. 
У остальных регионов при опре-
деленных обстоятельствах так-
же появляется возможность от-
срочки на один год. В результате 
ряд регионов решили воспользо-
ваться предложением депутатов 
и сохранят действующую систе-
му в следующем году.

Вчера Госдума приняла в третьем 
чтении законопроект, предусматри-
вающий переходный период для го-
родов федерального значения (Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Севасто-
поля) на новую систему обращения 
с отходами до 2022 года. В докумен-
те отмечается, что до этих пор дея-
тельность будет осуществляться «в 
соответствии с планом мероприя-
тий» (субъекты разработают их до-
полнительно), а плата за коммуналь-
ную услугу по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами будет 
взиматься в составе платы за содер-
жание жилого помещения.

Согласно действующему законо-
дательству, с 1 января 2019 года все 
регионы должны перейти на новую 
схему обращения с отходами. После 
этого за услугу будут отвечать реги-
ональные операторы. Они, в свою 
очередь, заключат договоры со все-
ми «образователями отходов». Отме-
тим, новая система должна была за-
работать еще в 2017 году, однако тог-
да не все регионы смогли утвердить 
территориальные схемы.

Законопроект позволяет сохра-
нить действующую систему в других 
регионах еще на год. У субъектов по-
явилось право назначать операторов 
по организации сбора мусора и пере-
работки отходов без конкурса в слу-
чае отказа или банкротства выбран-
ного регионального оператора, а так-
же возложить эти функции на бюд-
жетное учреждение. Также до 1 ян-
варя 2023 года разрешается свозить 
отходы на действующие полигоны, 
не включенные в Государственный 

реестр объектов размещения отхо-
дов. Такие свалки регион сможет 
включить в территориальную схему 
и специальный перечень после одо-
брения Минприроды. «Это страхов-
ка не для губернаторов, которые за-
частую срывали переход на эту ре-
форму, это страховка для наших гра-
ждан,— заявил глава думского коми-
тета по экологии и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов.— 
Люди не должны становиться залож-
никами неэффективности губерна-
торов и возможного мусорного кол-
лапса, который мог бы случиться в 
нескольких регионах страны». От-
метим, что в Минприроды ранее не-
однократно заверяли: переход на но-
вую систему с 2019 года будет обяза-
телен для всех субъектов.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты по-

лагают, что отсрочка создает значи-
тельные риски для участников рын-
ка. Региональные операторы из 26 
субъектов (члены ассоциации «Чи-
стая страна») отправили Владимиру 
Путину обращение с критикой. «По-
правки существенно меняют усло-
вия, при которых заключались со-
глашения с регоператорами,— ука-
зывает исполнительный директор 

”
Чистой страны“ Руслан Губайдул-

лин.— Например, пункт о возмож-
ности присвоения статуса регио-
нального оператора другой органи-
зации без проведения конкурса мо-
жет стать основанием превышения 
должностных полномочий ответ-
ственных лиц». Он также отмечает, 
что «бесконтрольное включение» 
несанкционированных свалок в ре-
естр и разрешение на их эксплуата-
цию создают условия для замороз-
ки строительства современных ком-
плексов по обращению с отходами, 
серьезно падает инвестиционная 
привлекательность отрасли. «Фак-
тически реформа снова забуксова-
ла,— заявила зампред Госдумы Оль-
га Тимофеева (

”
Единая Россия“).— 

Есть риск, что вместо того, чтобы со-
здавать новые экологичные объек-
ты размещения и переработки отхо-
дов, регионы будут использовать но-
вую отсрочку для того, чтобы возить 
мусор на старые 

”
серые“ свалки, не 

внесенные в госреестр».
В результате ряд регионов реши-

ли перейти на новую систему с 1 ян-
варя 2019 года. Так, в пресс-служ-

бе правительства Курганской обла-
сти сообщили, что обращение с от-
ходами в регионе останется в сле-
дующем году в прежнем формате. 
Врио губернатора Вадим Шумков 
сообщил заместителю председате-
ля правительства РФ Алексею Горде-
еву, что ни с инфраструктурной, ни 
с финансовой точки зрения область 
не готова к запуску новой системы. 
В частности, вызывают опасения за-
вышенный размер предполагаемо-
го тарифа по сбору и утилизации му-
сора, а также явные недочеты в схе-
ме обращения с ТКО, которая так-
же влияет на рост платы за услугу по 
вывозу мусора. Кроме того, 12 дека-
бря правительство Курганской обла-
сти расторгло соглашение с предпо-
лагаемым регоператором ООО «Ком-
пания 

”
Рифей“». Это было сделано в 

связи с предупреждением антимо-
нопольной службы.

Член Общественного совета при 
министерстве ЖКХ Якутии Виталий 
Обедин сообщил 

”
Ъ“, что республи-

ка не готова к переходу на новую си-
стему обращения с ТКО. Так, за две 
недели до нового года даже нет ут-
вержденных тарифных планов: «Но-
вый полигон под Якутском не готов, 
старый давно должен быть закрыт. 
Из 470 свалок Якутии только семь со-
ответствуют стандартам и могут под-
твердить это документально. У муни-
ципалитетов нет схем размещения 
санитарных точек в неблагоустроен-
ном секторе. Вопрос вывоза мерзлых 
бытовых отходов никак не урегули-
рован». Официальная позиция вла-
стей республики по данному вопро-
су пока не обнародована. О перено-
се срока запуска «мусорной» рефор-
мы на прошлой неделе заявил врио 
губернатора Забайкальского края 
Александр Осипов. По его словам, 
регион сделает это в 2020 году. «Я не 
могу допустить, чтобы забайкальцы 
платили повышенный тариф за вы-
воз мусора, при этом условия для пе-
рехода на новую систему обращения 
с ТКО в регионе не созданы»,— зая-
вил господин Осипов.

Анна Васильева;  
Виталий Полдников,  
Якутск;  
Карина Кальярова,  
Челябинск;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Часть суши, 
окруженная тайной
Депутаты Госдумы хотят быть в курсе  
переговоров о статусе Курил

Госдума по инициативе группы 
депутатов от КПРФ поручила ко-
митету по международным де-
лам запросить в МИД РФ инфор-
мацию о ходе переговоров по 
Курильским островам. Об уско-
рении решения территориаль-
ного спора договорились в ходе 
ноябрьской встречи лидеры РФ 
и Японии Владимир Путин и Син-
дзо Абэ. Коммунисты ссылают-
ся на негативную реакцию жите-
лей дальневосточных регионов 
по поводу возможной передачи 
островов. На вопросы о том, что 
происходит на двусторонних пе-
реговорах, на прошлой неделе не 
смог ответить глава МИД Японии 
Таро Коно.

Комитету Госдумы по междуна-
родным делам поручено запросить у 
МИД РФ «информацию о ходе и про-
межуточных результатах перегово-
ров по вопросу принадлежности Ку-
рильских островов», включая «воз-
можность возвращения к положе-
ниям советско-японской деклара-
ции 1956 года в части передачи Япо-
нии островов Шикотан и Хабомаи». 
С инициативой выступила группа 
депутатов-коммунистов. Как отме-
чается в документе, «территориаль-
ная целостность нашего государст-
ва не должна быть предметом како-
го-либо торга и непубличных дого-
воренностей».

• Напомним, острова Итуруп, Ку-
нашир, Шикотан и архипелаг Хабо-
маи были включены в состав СССР 
по итогам Второй мировой войны, 
однако Токио оспаривает их принад-
лежность. В советско-японской сов-
местной декларации 1956 года гово-
рилось, что СССР «в качестве жеста 
доброй воли» готов передать  Японии 
Шикотан и Хабомаи, но только по-
сле подписания мирного договора. 
Мирный договор стороны до сих пор 
не подписали.
Об «ускорении решения терри-

ториального вопроса на основе де-
кларации 1956 года» главы России и 
Японии Владимир Путин и Синдзо 
Абэ объявили 14 ноября в ходе встре-
чи в Сингапуре. Японский премьер 

позже уточнил, что это не означает 
отказа Токио от требования всех че-
тырех островов, но что он конкрет-
но имел в виду, не пояснил. Речь, ско-
рее всего, идет о варианте, который 
подразумевает подписание мирно-
го договора, увязанное с передачей 
двух островов Японии с последую-
щим обсуждением судьбы двух дру-
гих островов уже в новых условиях. 
Владимир Путин 16 ноября заметил, 
что никакой «автоматической пере-
дачи» островов ждать не нужно, как 
бы ни развивались переговоры. Он 
обратил внимание на то, что в доку-
менте 1956 года нет указания ни на 
сроки передачи, ни на ее форму, ни 
на то, под чьим суверенитетом оста-

ется территория. «Если позиция Япо-
нии не изменилась, то мы находим-
ся там же, где мы и были»,— заявлял 
17 декабря глава МИД РФ Сергей Лав-
ров «Комсомольской правде».

Один из инициаторов поруче-
ния, депутат Госдумы от КПРФ Алек-
сей Корниенко (Сахалинская об-
ласть), рассказал 

”
Ъ“, что поводом 

стала обсуждаемая в СМИ «тема гря-
дущих переговоров Владимира Пу-
тина с Синдзо Абэ, которые пройдут 
21 января в Москве (пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков зая-
вил в понедельник, что эта дата по-
ка окончательно не согласована.— 

”
Ъ“)». По словам депутата, итоги но-

ябрьских переговоров лидеров РФ 
и Японии вызвали негативный от-
клик дальневосточных регионов, 
а в Южно-Сахалинске в минувшую 
субботу «прошел сход граждан, кото-
рые высказали свое категорическое 

”
нет“ передаче островов». Как писал 

”
Ъ“, организованное КПРФ меро-

приятие не было согласовано город-

скими властями и собрало около 150 
человек. «Какие-то скрытые догово-
ренности (по Курилам.— 

”
Ъ“) пош-

ли, мы должны топнуть, хлопнуть и 
показать свой мощный кулак»,— за-
явила на митинге одна из выступаю-
щих, депутат Сахалинской облдумы 
Светлана Иванова.

Сразу после сингапурских пере-
говоров Владимира Путина и Синд-
зо Абэ многие японские парламен-
тарии заявили о своем несогласии с 
разменом островов в формате «два на 
два». «Наши предки боролись за то, 
чтобы все четыре острова вернулись 
в Японию вместе, и я считаю, что мы 
должны придерживаться этого кур-
са»,— выразил позицию основной 

оппозиционной Демократической 
партии ее депутат Киёми Фудзимото. 
А вот японские коммунисты идею на 
начальном этапе ограничиться дву-
мя островами поддержали.

Вопрос о том, что происходит на 
двусторонних переговорах, волну-
ет и жителей Японии. 11 декабря на 
пресс-конференции министр ино-
странных дел страны Таро Коно четы-
режды отказался отвечать на вопрос 
о том, как продвигаются переговоры 
и какова на них стратегия Токио. На 
каждый такой вопрос министр отве-
чал фразой: «Следующий вопрос, по-
жалуйста». Более того, за день до того, 
выступая в парламенте Японии, он 
практически так же отвечал на вопро-
сы депутатов о переговорах с РФ. Ког-
да в конце его упрекнули в том, что 
он «не выполняет свои обязанности 
перед японской публикой», тот отве-
тил, что «пытается создать на перего-
ворах нужную атмосферу».

Наталья Корченкова,  
Михаил Коростиков

Министр иностранных дел Японии 
четырежды отказался отвечать 
на вопрос о том, как продвигаются 
переговоры. На каждый такой вопрос 
министр отвечал фразой: 
«Следующий вопрос, пожалуйста»
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— Почему?
— Поясню. Прежде всего необходи-
мо понимать, что реально приоста-
навливать в реализации Договора о 
РСМД нечего, так как ликвидацион-
ные и верификационные процеду-
ры завершились еще в 2000 году. По 
большому счету договор можно 
лишь откровенно нарушить произ-
водством и развертыванием запре-
щенных классов ракетных систем.

Вашингтон утверждает, что на пе-
риод приостановки действия дого-
вора не собирается производить и 
развертывать подобные вооруже-
ния. Однако здесь не обошлось без 
изрядной доли лукавства. Во-пер-
вых, несмотря на то что перспектив-
ных вооружений такого рода амери-
канцы еще не создали, соответствую-
щие НИОКР, которые по Договору о 
РСМД впрямую не запрещены, ве-
дутся в США полным ходом.

Во-вторых, в Европе уже есть и про-
должают размещаться существующие 
элементы запрещенных по договору 
ракетных средств. В частности, в со-
ставе комплексов Aegis Ashore на су-
ше развертываются универсальные 
пусковые установки Mk 41, позволяю-
щие осуществлять боевое примене-
ние крылатых ракет средней дально-
сти Tomahawk.

Так что времени в Вашингтоне не 
теряют. Разумеется, мы продолжим 
тщательно отслеживать и анализиро-
вать развитие таких программ, а так-
же при необходимости учитывать их 
в собственном оборонном строитель-
стве в плане ответных мер.

Еще один важный аспект заключа-
ется в том, что со своей стороны Рос-
сия неукоснительно соблюдает Дого-
вор о РСМД и не допускала каких-ли-
бо нарушений, включая приписывае-
мые нам американцами. Соответст-
венно, выбранное США правовое обо-
снование для заявленной ими прио-
становки, а именно ссылка на сущест-
венное нарушение договора Россией, 
абсолютно несостоятельно.

Таким образом, указанное реше-
ние Вашингтона ничтожно с юриди-
ческой точки зрения, и Договор о 
РСМД продолжит действовать даже 
после истечения обозначенных аме-
риканцами 60 дней, оставаясь обяза-
тельным для всех сторон.
— Но если Россия не выполнит ус-
ловия ультиматума, то в начале 
февраля Вашингтон запустит про-
цедуру выхода из договора.
— Вашингтон еще в октябре заявил 
публично, что будет выходить из дого-
вора. По двусторонним каналам нам 
на высоком политическом уровне 
подтвердили, что данное решение 
окончательное и не является пригла-
шением к диалогу.

При этом особо не скрывалось, что 
дело не столько в проблемах между 
США и Россией, сколько в желании 
американцев в целом избавиться от 
неудобных для них договорных за-
претов. По их оценке, Договор о РСМД 
существенно ограничивает военные 
возможности США в проекции на 
страны, обладающие арсеналами на-
земных ракет средней и меньшей 
дальности и представляющие в глазах 
Вашингтона угрозу американским 
интересам. Прямо указывается на Ки-
тай, Иран и КНДР.

— То есть США, с вашей точки зре-
ния, и не рассчитывают, что Рос-
сия выполнит их ультиматум?
— Мы вынуждены исходить из того, 
что вне зависимости от мнения и дей-
ствий России, других участников До-
говора о РСМД и третьих стран США 
будут целенаправленно двигаться в 
сторону его денонсации. А их планы 
по приостановке действия Договора о 
РСМД не более чем политические иг-
ры с общественным мнением и клю-
чевыми союзниками по НАТО, кото-
рые, похоже, и уговорили Вашингтон 
взять двухмесячную паузу.

Это время американцы, видимо, 
намерены потратить на военно-тех-
нические приготовления и попытки 
перенаправить на нас критическую 
реакцию хотя бы части мирового со-
общества. Хотелось бы ошибаться, 
но факты неумолимо говорят в поль-
зу этой версии.
— Российские военные несколько 
дней назад обратились в Пентагон 
с предложением провести кон-
сультации. Ответ получен?
— Нет, насколько мне известно, ответ 
так и не получен.
— А Россия планирует предпри-
нимать еще какие-то действия, 
чтобы все же предотвратить крах 
договора?
— Мы инициировали рассмотрение в 
рамках Генеральной ассамблеи ООН 
проекта резолюции в защиту Догово-
ра о РСМД. Когда дойдет до голосова-

ния, будет интересно посмотреть, как 
поведут себя страны, позиционирую-
щие себя в качестве активных при-
верженцев сохранения существую-
щей системы контроля над вооруже-
ниями, и те, кто выступает в пользу 
форсированного продвижения в сфе-
ре ядерного разоружения вплоть до 
полной ликвидации ядерного ору-
жия. Я говорю, в частности, о стра-
нах—участницах Договора о запре-
щении ядерного оружия. Многие из 
этих стран ранее, когда вопрос рас-
сматривался в формате Первого ко-
митета Генассамблеи ООН, спрята-
лись за объяснение, что Россия будто 
бы нарушила процедуру. Но как мы 
могли в тот момент соблюсти времен-

ной регламент, если заявление До-
нальда Трампа и объяснение нам все-
го происходящего его помощником 
по нацбезопасности Джоном Болто-
ном последовали через два дня после 
истечения формального дедлайна 
для внесения резолюций?

Сейчас будет интересно посмо-
треть, кто как себя поведет и чего сто-
ят заверения в том, что упомянутые 
страны стоят на позициях неруши-
мости системы контроля над воору-
жениями. Если это и вправду их по-
зиция, то они должны поддержать 
наш проект.
— Директор национальной развед-
ки США Дэниел Коутс на днях на-
конец представил видение амери-
канской стороны того, как именно 

Россия нарушила Договор о РСМД. 
По его словам, сначала «ракета-на-
рушитель» 9М729 была испытана 
со стационарной пусковой уста-
новки на дальность свыше 500 км, 
что разрешено договором, но толь-
ко если ракета планируется для 
воздушного или морского базиро-
вания. А затем та же ракета якобы 
была испытана с мобильной пу-
сковой установки, но уже на разре-
шенную договором дальность. По-
следовательность испытаний, 
описанная в заявлении США, дей-
ствительно будет являться нару-
шением договора. Как вы это про-
комментируете?
— Повторю: мы решительно отверга-
ем американские обвинения в нару-
шении Россией договора. Эти обвине-
ния продолжают оставаться совер-
шенно голословными. За пять лет об-
суждения этой проблемы США так и 
не предъявили ни одного конкретно-
го доказательства нашей вины.

Хочу со всей ответственностью зая-
вить: Россия не производила и не ис-
пытывала ракетные вооружения, 
подпадающие под Договор о РСМД и 
имеющие запрещенную по нему 
дальность. Это в полной мере отно-
сится и к ракете 9М729, четкое указа-
ние на которую нам пришлось бук-
вально вытягивать из США в течение 
нескольких лет.

Хотел бы обратить внимание на 
вызывающее передергивание всей 

этой ситуации, которое мы наблюда-
ем в информационных справках на 
сайте Госдепартамента. Там, в частно-
сти, утверждается, что «Россия посто-
янно меняет свою историю». Но что-
бы поменять историю, ее надо снача-
ла сформулировать. А мы на протяже-
нии нескольких лет не могли добить-
ся «истории США». Как только мы 
услышали, о какой ракете идет речь, 
мы передали американцам информа-
цию о том, что в этой связи делалось и 
что не делалось.

В Вашингтоне не торопились и с 
ответом на наши неоднократные 
просьбы назвать те испытательные 
пуски, которые вызвали у американ-
ской стороны озабоченность. Мы до-

бивались этого в течение пяти лет, 
но соответствующие даты нам пере-
дали только за пять дней до объявле-
ния о намерении США выйти из до-
говора, когда решение о его денонса-
ции, надо понимать, уже состоялось. 
Этим американцы продемонстриро-
вали полное отсутствие заинтересо-
ванности в прояснении данного во-
проса. Пять лет они просто тянули 
время и целенаправленно заводили 
ситуацию в тупик.
— А американцы в итоге раскрыли 
российской стороне данные о том, 
на основе чего они сделали выво-
ды о «неправильной» ракете?
— Нет, США так и не предоставили 
нам данных, на основании которых 
они определили дальность пусков 
нашей ракеты и пришли к выводу, 
что в этих случаях испытывалась 
именно ракета 9М729. А такие сведе-
ния принципиально важны для 
предметного военно-технического 
разбора проблемы.

Мы со своей стороны в ходе экс-
пертных консультаций разъяснили 
американцам, что их предположения 
о продолжительности и характере ис-
пытательной деятельности примени-
тельно к ракете 9М729 неверны. Мы 
обозначили им реальные временные 
рамки испытаний. Мы указали также 
на ошибочность представлений Ва-
шингтона о видах пусковых устано-
вок, с которых осуществлялись лет-
ные испытания указанной ракеты. 
Кроме того, мы подчеркнули, что в 
указанном американцами районе на 
полигоне Капустин Яр проводилось 
значительное количество испыта-
тельных пусков ракет различного на-
значения и различных классов с ис-
пользованием разных видов пуско-
вых установок. При этом неизменно и 
в полном объеме соблюдались требо-
вания Договора о РСМД.
— В западных СМИ сообщается, 
что у США есть некие разведыва-
тельные данные по российской 
ракете.
— Специалистам понятно, что серьез-
ные и многосложные вопросы в обла-
сти контроля над вооружениями не 
решаются на основе расплывчатой 
развединформации. Тем более что мы 
знаем цену ссылкам США на такую 
информацию. Поэтому нам затрудни-
тельно оценивать, являются ли зага-
дочные сведения, как мы понимаем, 
распространяемые американцами, в 
том числе в НАТО, сфабрикованными 
либо ошибочными. Факт, однако, со-
стоит в том, что подвергать их сов-
местному с нашими военными спе-

циалистами профессиональному ана-
лизу США категорически не хотят.
— Позвольте, я переспрошу для яс-
ности: то есть Россия не проводила 
испытаний ракеты 9М729 со ста-
ционарной установки на запре-
щенную Договором о РСМД даль-
ность (500–5500 км)?
— Мы предоставили США информа-
цию и аргументы, которые показыва-
ют, что ракета 9М729, которая состав-
ляет предмет их озабоченности, на та-
кую дальность не испытывалась.
— Почему Москва не может прове-
сти для американской стороны де-
монстрацию ракеты 9М729? Воз-
можно, это сняло бы некоторые 
озабоченности США. Может ли 
быть для этого задействован ранее 
использовавшийся в рамках Дого-
вора о РСМД формат инспекций?
— Инспекционный режим по Дого-
вору о РСМД был прописан под зада-
чи уничтожения конкретных воору-
жений, существовавших на тот мо-
мент у сторон. Как я уже отметил, лик-
видационные и верификационные 
процедуры в отношении этих систем 
завершились много лет назад, и дого-
вор в этой части полностью выпол-
нен. Что же касается демонстрации 
ракеты, то здесь есть несколько ас-
пектов. Договор о РСМД от нас этого 
не требует. Нет и никаких других обя-
зательств, которые можно было бы 
применить к данному случаю. Таким 
образом, демонстрация ракеты аме-
риканцам явилась бы проявлением с 
нашей стороны повышенной транс-
парентности за рамками договора. 
На данном этапе у нас не сложилось 
ощущение, что такой шаг был бы 
оправдан как с политической, так и с 
технической точек зрения.
— Почему? В чем проблема?
— Показ ракеты выглядел бы нежела-
тельным прецедентом на фоне край-
не интрузивных заходов США в по-
пытке просветить российские нара-
ботки, задел в области ракетострое-
ния. Например, в ходе экспертных 
консультаций нам предлагалось ин-
формировать Вашингтон не только о 
сроках и районах всех испытаний ра-
кеты 9М729, но и о том, какие ракет-
ные системы испытывались за очер-
ченный американской стороной мно-
голетний период на указанном поли-
гоне. Подобные запросы весьма дале-
ко выходят за рамки наших договор-
ных обязательств, хотя мы и без того 
проявили в диалоге с американцами 
дополнительную транспарентность 
сверх требований Договора о РСМД.

Если следовать этой логике, то 
дашь палец, руку откусят: США будут 
в дальнейшем требовать от нас показа 
практически любой военной техни-
ки, которая чем-то им не понрави-
лась. Это было бы сопряжено с рас-
крытием чувствительной информа-
ции стране, которая на доктриналь-
ном уровне ставит Россию на первое 
место в ряду внешних угроз.

Кроме того, транспарентность не 
может быть улицей с односторон-
ним движением. Американцы под-
ходят, однако, к ее применению 
весьма селективно, причем даже в 
тех случаях, когда это напрямую вы-
текает из действующих договорен-
ностей. Так, к примеру, Договор о ме-
рах по дальнейшему сокращению и 
ограничению стратегических насту-
пательных вооружений предусма-
тривает некоторые верификацион-
ные процедуры в отношении пуско-
вых установок баллистических ра-
кет подводных лодок, которые, есте-
ственно, находятся внутри корпусов 
субмарин. Эти положения согласова-

ны и ратифицированы США. Однако 
возможность их практической реа-
лизации зачастую блокируется отка-
зом американцев допускать наших 
представителей внутрь своих подло-
док со ссылкой на интрузивный ха-
рактер подобной процедуры.

Поэтому рассуждать в таких обсто-
ятельствах об односторонних мерах 
транспарентности и повышения до-
верия с нашей стороны крайне за-
труднительно.
— А США, вообще, просили пока-
зать им ракету?
— Нет, не просили. Вместо этого без-
апелляционно предложили, фактиче-
ски потребовали ее уничтожить про-
веряемым способом. Не для того, что-
бы посмотреть на нашу ракету, затева-
лась вся эта многоходовая игра. Мы 
исходим из того, что американцы для 
себя все уже решили.
— США объявили, что Россия осна-
стила новой ракетой несколько 
дивизионов. Так ли это?
— Я, конечно, занимаюсь контролем 
над вооружениями, но хотел бы на-
помнить, что представляю МИД, а не 
Минобороны. Поэтому вопрос не-
сколько не по адресу. Единственное, 
что могу подтвердить: такая ракета в 
вооруженных силах Российской Феде-
рации действительно имеется. Ника-
кого секрета в этом нет. Наши воен-
ные коллеги разъясняли американ-
цам, что речь, по сути, идет о модерни-
зационном развитии имеющейся на 
вооружении крылатой ракеты ком-
плекса «Искандер-М». В ходе работ по 
ее модификации решались задачи 
прежде всего повышения эффектив-
ности боевой части. Это повлекло и 
некоторые другие изменения, кото-
рые, однако, не привели к наращива-
нию дальности данного ракетного из-
делия сверх установленных по Дого-
вору о РСМД лимитов. Сообщалось на-
ми и о конкретном учебно-боевом пу-
ске ракеты в ходе учений «Запад-2017», 
когда ракета была запущена на макси-
мальную дальность и пролетела около 
480 км, что полностью укладывается в 
ограничения по договору.
— Многие эксперты говорят, что 
при наличии политической воли 
можно было бы найти техниче-

ский способ урегулирования вза-
имных претензий России и США 
в рамках Договора о РСМД. А вы 
как считаете?
— Рассуждая гипотетически, при на-
личии политической воли можно за-
махиваться на любые, даже самые ам-
бициозные задачи. Однако нюанс в 
том, что такая воля должна быть четко 
выражена с обеих сторон. Этого мы 
пока от американских коллег не на-
блюдаем. Хотел бы еще раз подчерк-
нуть: решение США выйти из догово-
ра было обозначено нам как не подле-
жащее пересмотру.

Тем не менее со своей стороны мы 
оставляем дверь открытой для пред-
метного, конструктивного и нацелен-
ного на взаимоприемлемые результа-
ты диалога по поиску путей сохране-
ния Договора о РСМД. При этом в обя-
зательном порядке должны прини-
маться во внимание российские оза-
боченности. Напомню, что мы дол-
гие годы наталкиваемся на отсутст-
вие у американцев малейшего жела-
ния заниматься устранением допу-
щенных с их стороны нарушений до-
говора, которые включают уже упо-
мянутое мной наземное развертыва-
ние пусковых установок Mk 41 и дру-
гие известные претензии.

Готовы и к дискуссиям по более 
широкой повестке дня с обсуждени-
ем всего комплекса вопросов страте-

гической стабильности и контроля 
над вооружениями. На российско-
американском саммите в Хельсинки 
16 июля передали конкретные пред-
ложения по активизации соответст-
вующего диалога и его возможным 
форматам.
— США что-то ответили?
— Нет, реакции мы до сих пор не по-
лучили, из чего мы делаем вывод, что 
у США нет сейчас желания договари-
ваться с нами на равноправной осно-
ве. Это печально.
— Из беседы с вами я делаю вывод, 
что, с точки зрения Москвы, вина 
за развал Договора о РСМД лежит 
на Вашингтоне. Но если верить 
представителям США, ситуация 
ровно обратная. Недавно в Госде-
партаменте заявили, что амери-
канцы около 30 раз так или иначе 
ставили вопрос о будущем этого 
соглашения в общении с россий-
скими коллегами. Теперь, по мне-
нию США, мяч на стороне России.
— Американцы умеют выдавать чер-
ное за белое и белое за черное. Порой 
они клеймят нашу позицию или на-
зывают ее дезинформацией, даже тол-
ком не изучив ее. Сейчас они говорят, 
что более 30 раз поднимали вопрос о 
Договоре о РСМД в переговорах с на-
ми, но это даже не пропаганда, это по-
пытка торговать воздухом. Если я сей-
час перечислю все те случаи, когда мы 
призывали американцев не зани-
маться мегафонной дипломатией, а 
реально обсудить проблемы, если я 
расскажу, какого рода мы им давали 
документы и что в них предлагалось, 
то, уверяю вас, статистика будет не в 
пользу США. Но разговор в духе «сам 
дурак» недостоин серьезных людей. 
Когда у американцев не хватает содер-
жательных аргументов, начинается 
жонглирование тем, что придает 
внешнюю убедительность их пози-
ции, которая насквозь пуста. Мы не 
видим со стороны США готовности 
по-настоящему заниматься урегули-
рованием этой проблемы.

Интервью взяла  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12498

«США для себя уже все решили»

Д О С Ь Е
И С Т О Р И Я  Д О Г О В О Р А  О  Л И К В И Д А Ц И И  Р А К Е Т  
С Р Е Д Н Е Й  И  М Е Н Ь Ш Е Й  Д А Л Ь Н О С Т И

8 декабря 1987 года президенты СССР Михаил Горбачев и США Рональд Рейган 
подписали Договор о ликвидации ракет средней и меньшей дальности (РСМД), вступивший 
в силу 1 июня 1988 года. Стороны обязались за три года уничтожить все комплексы 
баллистических и крылатых ракет наземного базирования средней (1000–5500 км) и меньшей 
(500–1000 км) дальности, а также не иметь таких ракет в будущем. К июню 1991 года до-
говор был выполнен полностью: СССР уничтожил 1846 ракетных комплексов на 117 объектах, 
США — 846 комплексов на 31 объекте.
В июне 2000 года президент РФ Владимир Путин впервые заявил о возможности выхода 
России из договора в ответ на намерение США выйти из Договора о противоракетной оборо-
не. В мае 2007 года министр обороны РФ Сергей Иванов заявил, что «договор более не 
является эффективным, так как появились десятки государств, которые имеют такие ракеты». 
В июне 2013 года Владимир Путин на встрече с представителями ВПК РФ назвал решение 
СССР отказаться от ракет средней дальности «по меньшей мере спорным». В июле 2014 
года президент США Барак Обама в письме Владимиру Путину впервые на уровне глав госу-
дарств обвинил РФ в испытаниях крылатых ракет средней дальности, нарушающих договор. 
В ответ МИД РФ выступил с обвинениями в нарушениях Договора об РСМД со стороны США.
20 октября 2018 года президент США Дональд Трамп объявил о намерении выйти из До-
говора о РСМД, по его словам, из-за «несоблюдения его условий российской стороной».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р Я Б К О В  С Е Р Г Е Й  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 8 июля 1960 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). В 1982 году окончил 
МГИМО.

Работал в центральном аппарате МИДа и за рубежом. С 1995 по 1999 год — начальник 
отдела ОБСЕ департамента общеевропейского сотрудничества МИДа. В 1999–2002 годах 
— старший советник, в 2002–2005 годах — советник-посланник посольства в США. С 2005 
по 2008 год занимал должность директора департамента общеевропейского сотрудничества.

С 15 августа 2008 года — заместитель министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова. 
Курирует вопросы двусторонних отношений со странами Северной и Южной Америки, нера-
спространения и контроля над вооружениями, проблематику иранской ядерной программы 
и участие России в объединении БРИКС.

Имеет ранг чрезвычайного и полномочного посла. Награжден орденами «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени, Почета и Дружбы.

Женат, двое детей.

Такая ракета в вооруженных силах  
Российской Федерации действительно  
имеется. Никакого секрета в этом нет

Дело не столько в проблемах между США  
и Россией, сколько в желании американцев 
в целом избавиться от неудобных для них  
договорных запретов
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Работа сирийского конституционного 
комитета, формирование которого ста-
нет первым шагом на пути политиче-
ского урегулирования в стране, должна 
стартовать в начале следующего года.  
Об этом договорились главы МИДов 
стран—участниц «астанинского форма-
та» — России, Турции и Ирана,— которые 
вчера в Женеве встретились со спецпо-
сланником генсека ООН Стаффаном де 
Мистурой. Между тем ключевое пре-
пятствие на пути к этому событию пре-
одолено не было. Ожидаемой новости 
о согласовании состава сирийского ко-
митета так и не дождалась в Женеве кор-
респондент ”Ъ“ Марианна Беленькая.

Вчера министры иностранных дел Рос-
сии, Турции и Ирана Сергей Лавров, Мев-
лют Чавушоглу и Мохаммад Джавад Зариф 
обсудили со Стаффаном де Мистурой воз-
можный список будущих участников кон-
ституционного комитета. Ожидалось, что по 
итогам встречи будет объявлено о заверше-
нии долгого процесса его согласования. Но 

министры лишь приняли заявление, зачи-
тать которое было поручено Сергею Лавро-
ву. Конкретики и новостей в документе бы-
ло мало. Там указывалось на «позитивные 
результаты консультаций министров со сто-
ронами сирийского конфликта по вопросу 
состава конституционного комитета», отме-
чалось желание запустить его работу в нача-
ле 2019 года, а также подтверждалась «при-
верженность суверенитету, независимости, 
единству и территориальной целостности 
Сирии». 

Чуть позднее Стаффан де Мистура под-
твердил: «предстоит пройти еще дополни-
тельную милю» на пути к созданию «инклю-
зивного, вызывающего доверие и сбалан-
сированного конституционного комитета». 
«Я проведу новые консультации с генсеком 
ООН в Нью-Йорке и представлю доклад Сов-
безу 20 декабря»,— добавил он. 

Напомним, что решение о формирова-
нии комитета, который должен определить 
политическое будущее Сирии, было приня-
то в январе по итогам Конгресса сирийско-

го национального диалога в Сочи. Там бы-
ла достигнута договоренность, что в коми-
тет войдут по 50 человек от правительства, 
оппозиции и гражданского общества Сирии. 
Первые два списка были готовы к концу ию-
ля и получили одобрение стран—участниц 
«астанинского формата», которые взяли на 
себя основную работу по реализации реше-
ний сочинского конгресса. Проблемы воз-
никли с третьим списком. За его формирова-
ние отвечал господин де Мистура. Как объяс-
нили 

”
Ъ“ источники, близкие к переговорам, 

предложенные спецпосланником фамилии 
не устраивали Дамаск и Тегеран — и в резуль-
тате они решили предложить свои варианты. 

В итоге, по данным 
”
Ъ“, предложения 

«тройки» были переданы в ООН. Но согла-
ситься с его составом и передать список на 
окончательное утверждение генсеку ООН 
Стаффану де Мистуре будет непросто. Про-
блема в том, что, по данным 

”
Ъ“, подготов-

ленный «тройкой» вариант списка граждан-
ского общества во многом представлен людь-
ми, лояльными сирийскому правительству. 

Хотя официально список отвечает ранее со-
гласованным требованиям пропорциональ-
ного представительства, под контролем Да-
маска оказывается около 2/3 комитета.

Шанс на то, что список все же будет при-
нят международным сообществом, еще оста-
ется. Во-первых, на оппозицию может нада-
вить Анкара. Как подчеркивает знакомый 
с ходом переговоров источник 

”
Ъ“, главным 

является не то, у кого будет больше мест в ко-
митете, а то, по какому принципу будут ут-
верждаться результаты его работы: на осно-
ве консенсуса или простым большинством. 
Также важно, кто возглавит комитет и кто 
войдет в рабочую группу, которая будет не-
посредственно заниматься работой над но-
вой конституцией Сирии. Предполагалось, 
что группа будет также сформирована по 
принципу пропорциональности и в нее вой-
дет 45 человек.

Если будет реализован благоприятный 
сценарий и конституционный комитет по-
лучит одобрение ООН, то его первое заседа-
ние пройдет в Женеве, а вот постоянным ме-

стом работы комитета пока рассматривает-
ся Дамаск. На этом настаивает сирийское 
правительство. По данным 

”
Ъ“, на то, чтобы 

убедить его провести хотя бы первое заседа-
ние комитета в Швейцарии, Москва потра-
тила немало сил. А дальше предстоит борь-
ба за то, над чем все же будет работать коми-
тет: над проектом новой конституции или 
поправками к конституции 2012 года. Да-
маск против нового варианта конституции, 
но готов говорить о поправках, поэтому Рос-
сия пытается убедить оппозицию, что иног-
да поправки важнее нового текста.

Ключевые разногласия касаются полно-
мочий президента Сирии и того, кто может 
претендовать на этот пост. Согласно консти-
туции 2012 года, президентом страны может 
быть только человек, который беспрерывно 
проживал на территории Сирии не менее 
десяти лет до своего выдвижения в прези-
денты. Это автоматически лишает большин-
ство оппозиционеров шанса на участие в вы-
борах и может вызвать вопрос о демократич-
ности избирательного процесса.

У Сирии списки не сходятся
России, Турции и Ирану не удалось согласовать состав конституционного комитета республики

18 декабря президент России 
Владимир Путин принял учас-
тие в работе расширенной кол-
легии Министерства обороны 
и допустил возможность не свер-
тывания, а расширения Догово-
ра о ракетах средней и меньшей 
дальности (РСМД). А специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников оказался впечатлен 
только не этим, и даже не толь-
ко беспрецедентной откровен-
ностью верховного главнокоман-
дующего, которую оказалось 
просто не с чем сравнить, то есть 
ни с какой другой его откровенно-
стью, но также и выставкой тро-
феев, добытых российскими во-
енными в Сирии.

Выставка трофеев была размеще-
на в атриуме здания Министерства 
обороны на Фрунзенской набереж-
ной. Здесь находится, кроме проче-
го, самый большой, скорее всего, те-
леэкран в Москве: метров 20 в высоту 
и 35–40 в длину. И теперь на фоне жел-
тых холмов по нему проворно летали 
российские истребители, не спеша 
ходила туда-сюда бронетехника, и от 
этого экрана кроме некоторого гуде-
ния и химической теплоты от его пе-
регревающихся элементов исходило 
чувство странного спокойствия, если 
не умиротворения: твои собственные 
тылы, да и все самые дальние подсту-
пы, которые можно было только пред-
ставить, казались тебе сейчас беско-
нечно защищенными.

Это даже была словно часть ди-
орамы — внизу было ее продолже-
ние: огромное количество военной 
техники, захваченной у врага, поко-
илось здесь. Да, это было настоящее 
кладбище трофеев.

Я видел клинки, они были разве-
шены один под другим, и видимо, 
с их помощью казнили неверных. Но 
не только: «Клинки восхваляют Алла-
ха и громкими возвышенными сло-
вами направляют обладателя на со-
вершение тех или иных деяний»,— 
гласила табличка под клинками.

Болгарские пулеметы, пакистан-
ские мотоциклы Party Itani, израиль-
ские беспилотники, турецкие броне-
машины, Land Cruiser с самодельной 
броней, баллонометы и мортиры… 
Я начинал понимать, что все там, 
в Сирии, было нет так просто.

— А вот винтовки: от Мосина до 
Манлихера! — военные рассказыва-
ли Владимиру Путину о трофеях с та-
ким душевным теплом, словно речь 
шла о чем-то таком самом близком 
и волнующем, что хоть и могло убить 
и даже убивало, а все было понятней 
и родней, чем хотя бы даже оставлен-
ный на даче под Клязьмой прицеп 
к древней проржавевшей «девятке», 
которая тоже выглядела как изреше-
ченная пулями, а на самом деле бы-
ла давно съедена ржавчиной…

— А вот интересная тема! — об-
радованно говорил очередной до-
кладчик главнокомандующему.— 
В ружье «Байкал» вставляется само-
дельная граната! Начиняется гвоздя-
ми и болтами и стреляет, между про-
чим, на 300 м! — военный говорил 
о гранате с искренним уважением.— 
Довольно-таки беспокойное оружие!

Владимир Путин, по-моему, с ог-
ромным интересом рассматри-
вал предложенные его вниманию 
трофеи.

— А вот нашли в схронах боеви-
ков продукты! Полторы тонны! По-
ставлены по Всемирной продоволь-
ственной программе ООН! Из США, 
Великобритании, Израиля!..

— Представляю инсталляцию на 
тему «Минная война в Сирии»! — ей-
богу, он так и говорил, докладчик 
у следующего стенда.— Мины-сюр-
призы! Банка пива, фонарик, дет-
ская игрушка…

Я присмотрелся к детской игруш-
ке… Да это же был Чебурашка… 
А нет, или просто обезьянка… Нет, 
все же Чебурашка. И вот именно это 
было просто кощунственно. С другой 
стороны, я понимал, что это в каком-
то смысле очередной, на этот раз апо-
калиптический комплимент создате-
лям Чебурашки: террористы выбира-
ли то, мимо чего нельзя было пройти.

Был тут, на этой удивительной вы-
ставке, и газовый баллон на колесах, 
управляющийся с помощью детско-
го пульта, и полковник, представ-
лявший Владимиру Путину новый 
стенд, брал этот пульт в руки, взвол-
нованно качал джойстиком, и бал-
лон вдруг начинал угрожающее и да-
же неотвратимое движение в сторо-
ну главнокомандующего…

— Джихад-мобили, Владимир 
Владимирович, обратите внима-
ние… Toyota Land Cruiser с само-
дельной броней!..— упоению воен-
ных от их собственных игрушек, ка-
залось, не было предела.

— Вспомогательные средства тер-
рориста: налобная повязка смертни-
ка, продовольственная карточка, жи-
лет разгрузочный, компакт-диск! — 
объясняли президенту военные.— 
А вот минометная экспозиция!

Главнокомандующий осмотрел 
и бак, в котором производились вы-
сокотоксичные отравляющие веще-
ства, и самодельные гаубицы, стре-
ляющие газовыми баллонами на 
3 тыс. м, и тральщик для размини-
рования, захваченный в Алеппо 
и больше похожий на мирную бело-
русскую сеялку…

И я понимал теперь, с чем при-
шлось столкнуться российским ВКС 
в Сирии, и испытывал предсказуе-
мую гордость за тех, кому удалось 
одолеть эту мощь.

На расширенной коллегии Мино-
бороны, посвященной итогам уходя-
щего года, Владимир Путин прежде 
всего по понятным причинам сосре-
доточился на ядерной триаде, кото-
рая, по его словам, «заметно укрепи-
лась» и «играет ключевую роль в со-
хранении глобального паритета: до-
ля современного вооружения здесь 
составляет уже 82%».

— Серьезные, прорывные шаги 
сделаны в развитии новейшего, не 
имеющего аналогов в мире оружия, 
о котором говорил в послании Феде-
ральному собранию 1 марта этого го-
да,— добавил Владимир Путин.— 
Имею в виду начало серийного про-
изводства ракетного комплекса 
«Авангард» и успешные испытания 
«Сармата», несение опытно-боевого 
дежурства гиперзвукового авиаком-
плекса «Кинжал», а также отработку 
практического применения боевых 
лазерных комплексов «Пересвет».

Ну все-все, уже и так даже мураш-
ки перестали бегать по коже от страха.

— Наши новые системы, над-
еюсь, заставят задуматься тех, кто 
привык к милитаристской и агрес-
сивной риторике,— деликатно до-
бавил Владимир Путин.

Впрочем, чем, если не милита-
ристской риторикой, было то, о чем 
он говорил перед этим? Ничем.

Главнокомандующий отметил 
успехи в учениях на земле и в море 
и перешел к ситуации в Сирии:

— Как известно, после разгрома 
основных группировок боевиков си-
туация в этой стране постепенно ста-
билизируется. Однако бандиты еще 
пытаются огрызаться! Хочу подчерк-
нуть: бескомпромиссная борьба с бо-
евиками будет продолжена!

Стоит при этом сказать, что поня-
тия «бандиты пытаются огрызаться» 

и «бескомпромиссная борьба с бое-
виками» противоречат друг другу.

Самым существенным моментом 
в выступлении верховного главно-
командующего стало его рассужде-
ние о Договоре о РСМД:

— Такой шаг (выход США из дого-
вора.— А.К.) будет иметь самые не-
гативные последствия, заметно осла-
бит региональную и глобальную без-
опасность. Фактически в перспекти-
ве речь может идти о деградации 
и даже обрушении всей архитек-
туры контроля над вооружениями 
и нераспространения оружия массо-
вого уничтожения!

Владимир Путин сейчас выражал-
ся намного жестче, чем даже раньше:

— В качестве предлога для одно-
стороннего выхода из договора Со-
единенные Штаты используют уже 
привычный и, можно сказать, три-
виальный способ — бездоказатель-
ные обвинения России в нарушении 
своих обязательств по договору, ко-
торый сами уже и нарушили, при-
чем нарушили давно!

Эти аргументы хорошо известны:
— Мы с вами знаем: размещение 

систем морского базирования Aegis 
в Румынии, а затем в Польше в бли-
жайшее время — это прямое нару-
шение Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности! 
Потому что эти установки могут ис-
пользоваться и, собственно говоря, 
на море, и используются для запуска 
ракет такого типа! Теперь они в нару-
шение договора появились на терри-
тории, на земле.

Было и то, что президент до сих 
пор не комментировал и с чем, мож-
но предполагать, Соединенные Шта-
ты на самом деле не хотят мирить-
ся и из-за чего, даже не исключено, 
в том числе начали историю с выхо-
дом из Договора о РСМД:

— Да, действительно, с этим до-
говором есть определенные слож-
ности. В нем не участвуют другие 
страны, обладающие ракетами 
средней и меньшей дальности. Но 
что мешает начать переговоры об 
их присоединении к действующе-
му соглашению? Или приступить 
к обсуждению параметров ново-
го договора? В случае же слома до-
говора со стороны Соединенных 
Штатов — я уже говорил об этом 
публично и считаю необходимым 
в этой аудитории еще раз прямо за-
явить — мы будем вынуждены при-
нять дополнительные меры, укре-
пляющие нашу безопасность.

И это было очередное последнее 
российское предупреждение.

Президент перечислил задачи ар-
мии и флота на следующий год и дал 
возможность выступить министру 
обороны, а потом добавил насчет того, 
что его действительно интересовало: 

— Мы видим с вами диспари-
тет в финансировании между веду-
щими военными державами. Свы-
ше $700 млрд — бюджет Пентагона! 
Сколько вы сказали? — повернул-
ся верховный главнокомандующий 
к Сергею Шойгу.

— 725…— хотел написать «вздох-
нул министр обороны», но нет, он 
констатировал.

— 725… Ну, рекорд! — удовлетво-
ренно воскликнул главнокомандую-
щий.— Даже с учетом небольшой ин-
фляции (а он ее все-таки учитывал: 
чтобы не думали, что это такой уж 
рекорд… И чтобы не так уж страш-
но при этом самим становилось от 
этих сравнений…— А. К.)… Все рав-
но это… Это такой милитаристский 
бюджет на самом деле! А у нас 46 мл-
рд было в прошлом году!

Все понимали, что абсолютные 
цифры тут не совсем корректны, 
и, если бы ВВП двух стран были сопо-
ставимы, тогда, конечно, можно было 

бы сравнивать и расходы на оборону, 
а так немного, согласитесь, странно…

Но Владимир Путин все же и к отно-
сительным сравнениям перешел тоже.

— И больше того, у нас еще ожи-
дается в процентном отношении 
снижение расходов на цели оборо-
ны! Это не в ущерб пойдет безопас-
ности, имея в виду, что мы основ-
ные расходы, которые должны были 
сделать, задел, положить задел в раз-
витие вооруженных сил, мы сдела-
ли в предыдущие несколько лет,— 
успокоил он собравшихся, а то и в са-
мом деле вряд ли именно эту аудито-
рию можно было считать благодар-
ной при рассуждениях о снижении 
расходов на оборону.

При этом Владимир Путин наме-
рен был лишний раз напомнить себе 
и остальным о чем-то хорошем:

— Но все-таки здесь паритет 
очень большой, а нам нужно сохра-
нить стратегический баланс. Вопрос: 
возможно ли это или нет? И если воз-
можно, как это сделать? То, что это 
возможно, мы видим. У нас появля-
ются новые системы оружия, при-
чем такие, которых ни у кого нет. Нет 
пока ни у кого гиперзвукового ору-
жия, а у нас есть! Более того, это не 
планы, оно стоит уже на боевом де-
журстве — «Кинжал»!

И стало неожиданностью, что 
главнокомандующий еще раз решил 
вдруг вернуться к Договору о РСМД:

— Напомню, что он был подпи-
сан в 1987 году. Я уже, по-моему, гово-
рил, может быть даже в этой аудито-
рии, подписанный договор что озна-
чал? Он означал, что ликвидируются 
ракеты средней и меньшей дально-
сти, а это ракеты от 500 км до 5 тыс. 
км. Ликвидировались ракеты на-
земного базирования, а у Советско-
го Союза не было других. У США бы-
ли и морского, и воздушного базиро-
вания, а у нас не было. Поэтому с точ-
ки зрения Советского Союза это бы-
ло одностороннее разоружение! За-
чем руководство Советского Союза 
пошло на это одностороннее разору-
жение — одному богу известно!

Сидевший в зале батюшка кив-
нул — и, по-моему, благодарно.

— Но это было сделано,— про-
должил Владимир Путин.— А наши 
партнеры продолжали развивать та-
кие системы вооружения, повторяю, 
морского и воздушного базирова-
ния. Что касается морского базиро-
вания, это известные Tomahawk, они 
старенькие уже (Владимир Путин го-
ворил про них снисходительно, как 
про хороших и поднадоевших зна-
комых.— А. К.), это правда, практика 
их применения в Ираке, в Сирии, по 
данным наших военных экспертов, 
то есть по вашим данным, где-то эф-
фективность 30%. Они, конечно, ну-
ждаются в совершенствовании… Воз-
душная составляющая у них чуть по-
лучше, но тоже подлежит развитию!..

Владимир Путин казался даже 
взволнованным. Казалось, он вдруг 
решил высказаться на эту тему раз 
и навсегда:

— Что же так забеспокоило на-
ших партнеров? Видимо, то, что 
у нас появились эти компоненты — 
ракеты средней и меньшей дально-
сти воздушного базирования и мор-
ские! Морские хорошо известны — 
это ракеты «Калибр», которые при-
менялись из двух акваторий: из ак-
ватории Каспийского моря и из ак-
ватории Средиземного моря… И ра-
ботали очень хорошо, успешно, точ-
но и как положено!

В каком-то смысле Владимира Пу-
тина просто прорвало:

— У нас появилось и другое оружие, 
сейчас министр об этом говорил,— это 
ракета Х-101 воздушного базирования. 
В принципе ее можно отнести и к ору-
жию стратегическому, поскольку Ту-

160 — это носитель сверхзвуковой, 
но по дальности — 4,5 тыс. По дально-
сти это и ракета средней дальности. 
Может быть, это забеспокоило наших 
партнеров? Но это не нарушение Дого-
вора об уничтожении ракет средней 
и меньшей дальности, здесь никакого 
нарушения нет!

Верховный главнокомандующий 
кивнул:

— Да, у нас появилось это ору-
жие, его раньше не было, но наруше-
ния никакого нет, на земле ничего 
не располагаем. А на самом-то деле 
ведь кто-то задумался, какая нам раз-
ница, стоит подводная лодка с «Ка-
либрами» в пункте базирования или 
на берегу расположен такой же ком-
плекс? Да разницы никакой нет!

В каком-то смысле президент го-
ворил о проблемах с договором от-
кровеннее, чем его американские 
коллеги.

— Или на самолете он находит-
ся… С территории Российской Феде-
рации можем наносить любые удары 
на дальность 4,5 тыс. км, я уже не го-
ворю, если самолет разогнать! Пони-
маете?! Да, меняется ситуация. Но не 
за счет того, что мы нарушили дого-
вор! Мы ничего не нарушаем. Да, она 
меняется и в том смысле, что другие 
страны развивают такие виды воо-
ружения. Их много, таких стран, на 
самом деле. Ну, попробовали бы на-
чать переговоры с этими странами. 
Нет! Просто, видимо, это сдерживает 
определенные устремления!

И нет, разве это было все!..
— Причем вряд ли эти устремле-

ния миролюбивого характера…— 
передохнул верховный главноко-
мандующий.— Я уже не говорю про 
такое оружие, как «Кинжал». Это то-
же, по сути, оружие средней дально-
сти, 2 тыс. км, но уникальное, которо-
го в мире нет!.. 2 тыс. км! «Кинжал» — 
это гиперзвуковое оружие, больше 10 
Махов! Вот такого пока ни у кого нет. 
Да, оно у нас появилось! Но это не на-
рушение Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности.

«Но 
”
и“ это»,— он хотел сказать.

И много у нас еще такого, что не 
является нарушением!

— Где же здесь нарушение?! — 
воскликнул президент.— Эта систе-
ма расположена на самолете МиГ-31, 
а не на территории! А вот они нару-
шают: Aegis поставили в Румынию, 
сейчас в Польшу поставят. Это пря-
мое нарушение! А ударные беспи-
лотники, которые соответствуют 
всем характеристикам ракет сред-
ней и меньшей дальности?! Исполь-
зуются уже вовсю, и ничего. То есть 
впрямую нарушают, а нам предъяв-
ляют какие-то гипотетические, ни-
чем не обоснованные претензии. 
Посмотрим, как это будет происхо-
дить!

Можно было с уверенностью ска-
зать, что мы давно не видели такого 
верховного главнокомандующего, 
на фоне которого так померк бы пре-
зидент страны.

— По большому счету у нас и так 
все есть,— добавил Владимир Пу-
тин,— но если произойдет то, чем 
нас пытаются пугать… Ну что же, 
нам придется ответить соответству-
ющим образом! И, как вы понимае-
те, если у нас воздушного и морско-
го базирования такие системы есть, 
наверное, большого труда не соста-
вит провести соответствующие НИ-
ОКР и поставить их на землю, если 
потребуется!

Таким образом, все, о чем Влади-
мир Путин в начале говорил обтека-
емо и с намеками, чаще всего едва 
уловимыми, теперь произносилось 
так, что оторопь брала от захватыва-
ющих перспектив развития армии 
и флота в Российской Федерации.

Вот уж побряцал так побряцал.

Любо, бряцы, любо
Как Владимир Путин вдруг рассказал всю правду о ракетах

Кроме ядерной триады, у российской армии и флота есть 
ядерная диада  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Глава Следственного комитета Александр Бастрыкин 
и председатель комитета Госдумы по обороне Владимир 
Шаманов: «и ближе, чем были, уже невозможно»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Бывшего гендиректора «Динамо»  
освободили от задолженности
Генпрокурор прекратил уголовное преследование Андрея Сафронова

Генеральный прокурор России 
Юрий Чайка признал необосно
ванным и прекратил уголов
ное преследование бывше
го гендиректора хоккейного 
клуба «Динамо» и генерально
го менеджера сборной России 
Андрея Сафронова. Господи
ну Сафронову инкриминирова
лась умышленная невыплата 
зарплаты сотрудникам  клуба 
на общую сумму около полу
миллиарда рублей. Однако 
в Генпрокуратуре пришли к вы
воду, что топменеджер не мог 
вовремя рассчитаться с работ
никами, поскольку не получал 
нужных средств от учредите
ля — Всероссийского физкуль
турноспортивного общест
ва (ВФСО) «Динамо», но даже 
в этой ситуации старался ре
шить проблему с помощью 
спонсоров.

Основанием для решения ген-
прокурора Юрия Чайки стало об-
ращение его заместителя Вик-
тора Гриня. В нем говорится, что 
ГСУ Следственного комитета Рос-
сии (СКР) по Москве 27 декаб-
ря прошлого года возбудило уго-
ловное дело по ст. 145.1 УК РФ по 
факту невыплаты зарплаты ра-
ботникам «автономной неком-
мерческой организации 

”
Объе-

диненный хоккейный клуб «Ди-
намо»“». В июне этого года обви-
нение в умышленной неуплате 
зарплаты работникам клуба в пе-
риод с апреля по июнь 2017 года 
и причинении им ущерба на об-
щую сумму более 500 млн руб. бы-
ло предъявлено бывшему генди-
ректору хоккейного клуба «Дина-
мо» Андрею Сафронову.

Как говорится в документах 
надзорного ведомства, следст-
вием было установлено, что ОХК 
«Динамо» был создан в 2010 году 
на основании решения учредите-

лей, главным из которых являет-
ся ВСФО «Динамо». До начала 2017 
года финансирование клуба осу-
ществлялось за счет спонсорско-
го контракта с банком ВТБ, по-
ступления от которого тратились 
в том числе и на зарплату сотруд-
никам. Однако в январе прош-
лого года, говорится в материа-
лах следствия, контракт был за-
ключен уже между ВТБ и общест-
вом «Динамо», на которое ложи-
лась обязанность финансировать 
и хоккейный клуб. Но своих обя-
зательств оно не выполнило, счи-
тают в прокуратуре, в связи с чем 
господин Сафронов был лишен 
возможности платить сотрудни-

кам клуба зарплату. До апреля 
2017 года ему удавалось решать 
проблему за счет продажи клуб-
ной атрибутики, спонсорской по-
мощи ПАО «Транснефть» и пожер-
твований частных лиц, однако за-
тем и эти деньги кончились.

«Поскольку выводы следствия 
о наличии объективной стороны 
преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 145.1 УК РФ, противоре-
чат материалам дела и не подтвер-
ждают совершения Сафроновым 
А. Н. совокупности действий, вле-
кущих ответственность по упомя-
нутой статье», говорится в поста-
новлении Юрия Чайки, Генпро-
куратура летом этого года три-
жды направляла представления 
на имя главы СКР Александра Ба-
стрыкина с требованием устра-
нить нарушения закона. Однако 

во всех случаях надзорному ве-
домству было отказано.

В результате генпрокурор 
Юрий Чайка посчитал, что воз-
можности устранения наруше-
ний исчерпаны, и своим решени-
ем признал постановление следо-
вателя о привлечении господи-
на Сафронова к уголовной ответ-
ственности по ч. 2 ст. 145.1 УК РФ 
незаконным и утратившим юри-
дическую силу. Согласно УПК, ре-
шение господина Чайки является 
окончательным.

Напомним, что в разные годы 
Андрей Сафронов руководил хок-
кейным клубом МВД, а также ра-
ботал генеральным менеджером 
сборной России. При его руковод-
стве «Динамо» дважды выигрыва-
ло Кубок Гагарина.

Александр Игорев

Андрей Сафронов 
остался  
без уголовного дела  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Пойму Мневников 
оценили в 14 млн руб.  
за сотку
Местные жители проиграли властям 
разбирательство вокруг ТПУ

Хорошевский райсуд Москвы удо
влетворил иск столичных властей 
по изъятию земельного участка 
у его владельцев в поселке Тере
хово в Мневниках. Девять  участков 
здесь мэрия изымает для строи
тельства станции метро «Мневни
ки» и транспортнопересадочного 
узла. За участок в 30 соток пред
лагалась выкупная цена в 68 млн 
руб., но жильцы требовали за него 
от 382 млн до 420 млн руб. Экспер
ты считают оценку жителей завы
шенной втрое, поясняя, что случаи 
успешного оспаривания самой про
цедуры изъятия единичны.

С иском в Хорошевский райсуд Мо-
сквы об изъятии для «госнужд» участ-
ка площадью 3 тыс. кв. м и стоящего на 
нем деревянного дома площадью 84,1 
кв. м в поселке Терехово правительство 
Москвы обратилось в сентябре 2018 года. 
Речь о поселке площадью около 35 га вну-
три МКАД в Мневниковской пойме Мо-
сква-реки. Поселок известен с XVIII века, 
в 2011 году в 32 дворах в нем насчитыва-
лось 87 жителей. Иск мэрии содержит тре-
бования прекратить действие прав собст-
венности на недвижимость и обязать ше-
стерых жильцов выселиться в 30-днев-
ный срок. Совладельцам участка и дома 
Елене Авраменко и Виталию Белову по 
иску полагалась компенсация по 34,3 млн 
руб. (согласно оценке, проведенной ком-
панией «Компас»; копия иска есть у 

”
Ъ“).

По словам адвоката ответчиков Ми-
хаила Иоффе, такие иски о выселении 
городские власти подали к жителям 
32 домов Терехово. «Есть люди, решив-
шие не воевать, они согласились на ус-
ловия мэрии. Часть людей решила по-
бороться»,— сказал адвокат, уточнив, 
что участок господ Авраменко и Бело-
ва эксперты оценили в 382–420 млн 
руб. Господин Иоффе подчеркнул, что 
его клиенты обратились в Тверской суд 
Москвы с иском к мэрии, но инстанция 
оставила его без рассмотрения, сослав-
шись на разбирательство в Хорошев-
ском суде. Этот суд 18 декабря удовлет-
ворил иск мэрии об изъятии земель.

Решение о судьбе Терехово было при-
нято в 2016 году: тогда правительство Мо-
сквы выпустило распоряжение №244, по 
которому 41 объект (дома, квартиры и зе-
мельные участки) изымались для стро-
ительства транспортно-пересадочного 
узла (ТПУ) и станции большой кольце-
вой линии метро «Мневники» (ее долж-

ны ввести в строй в 2021 году). По словам 
столичного мэра Сергея Собянина, здесь 
также появятся «деловые, спортивные 
объекты и жилые кварталы, в том числе 
по программе реновации». В 2014 году 
говорилось о планах построить в Мнев-
никах парламентский центр, но затем 
стройку отменили. В департаменте иму-
щества города Москвы, выступавшем 
одним из истцов, сообщили, что по рас-
поряжению №6479 от марта 2018 года 
в Терехово изымаются девять участков 
(к ним относится и спорная земля). В до-
кументе говорится, что все эти действия 
соответствуют Земельному кодексу РФ.

Партнер юридической фирмы «Аве-
лан» Сергей Казинец подтверждает, что 
у властей есть полномочия, в том числе 
по принятому в 2013 году в связи с присо-
единением к Москве новых территорий 
федеральному закону №43. «Там пропи-
сан упрощенный порядок изъятия в сжа-
тые сроки, но все равно должна выплачи-
ваться рыночная компенсация»,— объяс-
нил он. Управляющий директор «Метри-
ум Премиум» Илья Менжунов оценива-
ет спорный участок в Терехово в 110–
115 млн руб., считая цену жителей «нео-
боснованно завышенной» втрое-вчетве-
ро. «Несмотря на престижную локацию, 
поселок находится в удручающем состо-
янии»,— пояснил он. При выкупе влас-
ти обычно ориентируются на кадастро-
вую стоимость, добавляет эксперт (в дан-
ном случае 32 млн руб.). «Город готов вы-
купить землю по прайсу в два с лишним 
раза выше. Но недовольство жителей 
объяснимо. Развитие транспортной сети 
повышает ликвидность объектов. Если 
речь о перспективных дорогах, это воз-
можность развития коммерческой не-
движимости придорожного сервиса»,— 
рассуждает господин Менжунов. 

По мнению Сергея Казинца, «факти-
чески спор в суде можно вести лишь во-
круг компенсации, но не процедуры изъ-
ятия»: «Для этого надо доказать, что есть 
альтернативы размещения ТПУ, а тут 
нужны специальные знания». Господин 
Менжунов говорит, что случаи успешно-
го противостояния жителей при отчуж-
дении земель для госнужд единичны: на 
Новой Риге собственнику удалось сохра-
нить дом, и теперь он стоит у трассы. При 
этом эксперт вспоминает о строительст-
ве аэропорта в японском городе Нарита, 
где «меж рулевых дорожек стоит так и не 
снесенный дом».

Александр Воронов

Мосгорсуд не поверил 
генералу ФСБ
Имущество чекиста конфисковали  
как полученное из незаконных доходов

Вчера Мосгорсуд узаконил изъятие 
в доход государства недвижимости 
и денег, принадлежащих бывшему 
первому замначальника управления 
капитального строительства служ
бы обеспечения деятельности ФСБ 
 Александру Пастушкову. Защита 
 генерала в апелляционной инстан
ции утверж дала, что  подготовиться 
к  первому процессу он как следует 
не смог, так как был вынужден лечить
ся после  похищения бандитами.

В жалобе генерал Пастушков указал, 
что ссылки Кунцевского райсуда на не-
доказанность законного происхожде-
ния его имущества несостоятельны, по-
скольку землю в Подмосковье он вместе 
с супругой приобрел еще в 2008 году, а за-
тем построил на ней дом. Недвижимость 
же, утверждал он, была оценена по ее ка-

дастровой цене, которая не соответство-
вала затратам на приобретение земли 
и строительство. 231-я военная прокура-
тура, а вслед за ней и суд, как уже сообщал 

”
Ъ“, решили, что получить в свое распоря-

жение дом площадью 427 кв. м и участок 
стоимостью 23 млн руб. и 13 млн руб. со-
ответственно генерал мог только на неза-
конные доходы. Скрыть же их господин 
Пастушков пытался, зарегистрировав не-
движимость на свою супругу Татьяну.

Адвокат чекиста, в свою очередь, 
обратил внимание Мосгорсуда на то, что 
с момента покупки земли и возведения 
дома прошло более трех лет, а это являет-
ся предельным сроком давности для об-
ращения в суд с иском об изъятии иму-
щества в доход государства. Кроме того, 
заявил защитник, суд первой инстанции 
вообще не имел права удовлетворять 
требование 231-й военной прокуратуры 
о конфискации в рамках закона «О про-
тиводействии коррупции» найденных 
в банковской ячейке генерала $1 168 900 

и 5 млн руб. и еще 615 тыс. руб., изъятых 
из квартиры его дочери Марии Скворцо-
вой. По версии защитника, деньги явля-
лись накоплениями всей семьи.

Это заявление представитель проку-
ратуры парировал тем, что Конституци-
онный суд уже снял данный запрет. Ад-
вокат не стал спорить с этим, уточнив 
лишь, что Конституционный суд разре-
шил изымать наличные средства, только 
если те были выручены от продажи иму-
щества, подлежащего изъятию.

Уже в конце речи адвокат поставил 
под сомнение добросовестность воен-
ных прокуроров, отметив, что иск об 
изъятии имущества его доверителя был 
подан в тот момент, когда Александр Па-
стушков находился в плену у бандитов. 
Как уже сообщал 

”
Ъ“, они похитили ге-

нерала и пытали его с помощью паяль-

ника и утюга, выясняя, где на участке 
спрятаны деньги. В итоге добычей зло-
умышленников стал бочонок, в кото-
ром, по разным данным, находилось от 
100 млн руб. до 200 млн руб. 

«Мой доверитель несколько недель 
провел в больнице, а в это время Кунцев-
ский суд не только назначил рассмотрение 
иска, но и вынес по нему решение»,— от-
метил защитник. 

”
Ъ“ уже после заседания 

защитник сообщил, что бочонок с деньга-
ми генерал, несмотря на пытки, бандитам 
не выдал и вообще не знал о нем. «Это не 
его деньги»,— считает адвокат.

Сам генерал был немногословен. Ког-
да председательствующая поинтересо-
валась его мнением, он лишь ответил: 
«Поддерживаю требования апелляцион-
ной жалобы».

Но этого оказалось недостаточно: 
апелляция решила, что семья генерала 
явно жила не по средствам, которые ука-
зывала в декларациях.

Алексей Соковнин

C зятя Анатолия Сердюкова  
нашли что взять
У Валерия Пузикова отсудили деньги за аренду машин у его супруги

Как стало известно ”Ъ“, Вале
рий Пузиков, зять эксминис
тра обороны Анатолия Сердю
кова, снова стал фигурантом 
дела — на этот раз арбитраж
ного. ФГУП «СанктПетербург
ский инженернотехнический 
центр Минобороны» взыска
ло с Валерия Пузикова и дру
гого своего бывшего руково
дителя Валерия Седова более 
10 млн руб. в качестве ком
пенсации убытков. При этом 
срок исковой давности судом 
был применен не с момента 
предполагаемого нарушения, 
а с вынесения следователем 
главного военного следствен
ного управления (ГВСУ) След
ственного комитета России 
(СКР) постановления о прекра
щении уголовного преследова
ния эксруководителей ФГУПа. 
Валерий Пузиков, занимаю
щийся сейчас фермерством 
в Краснодарском крае, и его 
защита полагают, что в основу 
арбитражных решений не могут 
быть положены противоречи
вые выводы следствия.

Решением Арбитражного суда 
города Москвы, оставленным без 
изменения постановлением Де-
сятого арбитражного апелляци-
онного суда, в пользу ФГУПа с его 
бывших гендиректоров Валерия 
Пузикова и Валерия Седова бы-
ло взыскано 2,9 млн и 7,6 млн 
руб. соответственно, а также рас-
ходы по уплате госпошлины. По 
данным истца, Валерий Пузи-
ков, исполняя обязанности руко-
водителя ФГУПа с декабря 2009 
года по май 2010 года, оформил 
с аффилированными с ним ООО 
«Техцентр» и ООО «Автосервис-
ММ» договоры по аренде авто-
мобилей. При этом аренда ше-
сти из них, по версии следствия, 
была оплачена необоснованно. 
Требуя признать действия Вале-
рия Пузикова недобросовестны-
ми, представители истца сосла-
лись, в частности, на протокол 
его допроса следователем ГВСУ 
СКР, в котором обвиняемый тог-
да в растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
бывший гендиректор ФГУПа при-
знал факт неиспользования неко-
торых из арендованных машин. 
Кроме того, истец привел данные 
из постановления того же следо-
вателя от 19 сентября 2016 года 
о прекращении уголовных дел 
в отношении Валерия Пузикова 

и Валерия Седова по нереабили-
тирующим их основаниям.

В свою очередь, защита Вале-
рия Пузикова полагает, что, за-
ключая договоры аренды с компа-
ниями, учредителем которых вы-
ступала его супруга Галина, руко-
водитель ФГУПа «действовал впол-
не добросовестно». Дело в том, что 
предприятие было признано по-
бедителем тендера на право за-
ключения госконтракта с Мино-
бороны РФ по его автотранспорт-
ному обеспечению в декабре 2009 
года и на тот момент предложение 
по аренде нужных для предприя-
тия автомобилей поступило толь-
ко от госпожи Пузиковой, у кото-
рой имелось необходимое коли-
чество машин для исполнения 
контракта уже с начала 2010 года. 
При этом защита утверждает, что 
стоимость аренды транспортных 
средств у этих компаний соответ-
ствовала рыночной.

Защита также полагает, что по-
казания Валерия Пузикова, кото-
рые использовал истец и призна-
ли арбитражи, были неверно ин-
терпретированы. Согласно прото-
колу допроса, бывший и. о. руко-
водителя ФГУПа заявил, что сред-
ства у предприятия при аренде 
машин у ООО «Техцентр» и ООО 
«Автосервис-ММ» не похищались, 
однако не исключил, что некото-
рые из более 50 арендованных 
машин могли не использовать-
ся. Машины, по его данным, дей-
ствительно могли не находить-
ся на территории арендовавшего 
их ФГУПа, но это объяснялось не 

тем, что их не использовали либо 
использовали не по назначению, 
а банальным отсутствием парко-
вочных мест. Более того, как толь-
ко на предприятии узнавали, что 
машины перестали использовать-
ся военными, их аренду сразу 
прекращали. При этом интерес-
но, что впоследствии часть спор-
ных автомобилей была приобре-
тена ФГУПом по завершении их 
аренды. «Господин Пузиков, за-
ключая договоры аренды машин 
в 2009 году, не мог знать о режи-
ме их использования в 2010 году, 
а тем более знать о том, что неко-
торые из них могут простаивать 
в определенные периоды време-
ни»,— полагает адвокат Игорь 
Тихоненков. К тому же, отмечает 
он, материалы уголовного дела, 
в которых содержатся предпола-
гаемые доказательства причине-
ния Валерием Пузиковым ущер-
ба, Главная военная прокуратура 
(ГВП) вернула ГВСУ на доследова-
ние. Среди возвращенных доку-
ментов оказалось и заключение 
эксперта, установившего, что дей-
ствиями Валерия Пузикова пред-
приятию был причинен ущерб 
на сумму 2,9 млн руб. Более того, 
заключение эксперта было при-
знано ГВП недопустимым дока-
зательством в рамках самого уго-
ловного дела.

Ссылка истца, считает адво-
кат ответчика, на постановле-
ние о прекращении уголовно-
го дела в отношении Валерия Пу-
зикова как на доказательство по 
арбитражному делу также явля-

ется недопустимой. Например, 
в описательной части постанов-
ления, отметил защитник, следо-
вателем сделан вывод, что сумма 
ущерба 7,9 млн руб. образовалась 
в результате перечислений с рас-
четного счета ФГУПа на основа-
нии подписанных Валерием Пу-
зиковым актов в период с 1 янва-
ря по 30 июня 2010 года 2,9 млн 
руб., а также на основании под-
писанных Валерием Седовым ак-
тов за период с 31 июля 2010 го-
да по 30 ноября 2011 года 5 млн 
руб. арендодателям машин. В ре-
золютивной же части постанов-
ления сообщается, что Валерий 
Пузиков злоупотреблял полно-
мочиями при подписании актов 
в период с декабря 2009 года по 
июнь 2010 года на общую сумму 
2,9 млн руб., при этом Валерий Се-
дов злоупотреблял в части опла-
ты машин в период с июля 2010 
года по июль 2012 года на сум-
му 7,9 млн руб. В то же время об-
щая сумма ущерба, причиненно-
го обоими ответчиками, также со-
ставляет 7,9 млн руб., из чего сле-
дует, что размер ущерба, причи-
ненного Валерием Седовым, по-
глощает ущерб, нанесенный его 
предшественником.

Следует отметить, что первый 
иск ФГУПа к Валерию Пузико-
ву и Валерию Седову был откло-
нен арбитражными судами, по-
считавшими, что истек трехлет-
ний срок исковой давности, ко-
торый считался от даты прекра-
щения полномочий последнего 
из ответчиков.

После отмены Арбитражным 
судом Московского округа ранее 
принятых решений судами был 
применен новый подход в опре-
делении начала срока исковой 
давности — с момента вынесе-
ния следователем постановле-
ния о прекращении уголовно-
го дела в отношении ответчиков. 
При этом арбитражи согласились 
с доводами представителей ФГУ-
Па, что те смогли узнать о наруше-
ниях, допущенных ответчиками, 
лишь после того, как ознакоми-
лись с постановлением.

Теперь защита зятя экс-минист-
ра обороны Валерия Пузикова, ко-
торый вернулся в родной Красно-
дарский край и занимается фер-
мерством, рассчитывает, что кас-
сационная инстанция отменит ре-
шения двух предыдущих судов.

Николай Сергеев
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Арбитражный суд взыскал с Валерия Пузикова убытки,  
понесенные ФГУПом, который он возглавлял   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

После заседания защитник сообщил, 
что бочонок с деньгами генерал,  
несмотря на пытки, бандитам не выдал
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21115,45 (−391,43)
РТС 1106,05 (−7,39)
FTSE 100 6701,59 (−71,65)

DAX 30* 10740,89 (−31,31)
DJIA* 23895,94 (+302,96)
NASDAQ Composite* 6832,17 (+78,437)

*На 21^03    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.12.18
Австралийский доллар 48,0500
Английский фунт 84,4930
Белорусский рубль** 31,4318
Датская крона* 10,1634

Доллар США 66,7454
Евро 75,7761
Индийская рупия*** 94,1734
Казахский тенге*** 17,9916

Канадский доллар 49,7989
Китайский юань* 96,7886
Норвежская крона* 76,9817
СДР 92,2882

Сингапурский доллар 48,6979
Новая турецкая лира 12,4788
Украинская гривна* 23,9295
Шведская крона* 73,6525

Швейцарский франк 67,3108
Японская иена*** 59,3424
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Зарабатывать на любви россиян 
к крафтовому пиву можно по-разно-
му. Открыть мини-пивоварню или 
бар — банально, решил предприни-
матель из Омска Александр Данилюк, 
и пошел дальше. В Роспатенте он заре-
гистрировал на себя товарный знак 
«крафт» по 43-му классу, к которому 
относятся, в том числе, услуги баров. 
Имея свою сеть магазинов-баров, биз-
несмен теперь может предъявить пре-
тензию любому конкуренту, исполь-
зующему это слово в вывеске своего 
заведения. Первых успехов на этом 
пути он уже достиг. Прав Александр 
Данилюк ждал больше года: заявку 
он подал 10 октября 2016 года, а реги-
страцию получил 15 февраля 2018-го. 
Спустя несколько месяцев бизнесмен 
начал действовать. Он подал два иска 
в арбитражный суд Омской области — 
к ООО «Шальная шайба» и его владель-
цу Алексею Алетдинову, потребовав 
взыскать с них по 40 тыс. руб. компен-
сации за нарушение исключительно-

го права на товарный знак. Оба иска 
суд удовлетворил, сейчас его решения 
оспариваются в апелляции.

Но внесудебные доходы могут ока-
заться еще больше. Из претензии, на-
правленной в сентябре представите-
лем бизнесмена гендиректору омско-
го ООО «Интеллект» Ирине Денисен-
ко, следует, что ее компания может 
продолжать использовать название 
«крафт бар 

”
Пушка“», только отчисляя 

господину Данилюку 160 тыс. руб. 
В качестве альтернативы предложе-
но выплатить 100 тыс. руб. компенса-
ции и убрать с вывески слово «крафт». 
Пока «владелец крафта», судя по кар-
тотеке арбитражных судов, действует 
лишь у себя в регионе, но в России се-
годня сотни крафтовых баров.

Беспокойство уже проявил Нацио-
нальный союз производителей ячме-
ня, солода, хмеля и пивобезалкоголь-
ной продукции. В письме главе Мин-
экономики Максиму Орешкину пре-
зидент союза Александр Мордовин, 
ссылаясь на обращения членов орга-
низации, попросил «оказать содейст-
вие в вопросе аннулирования свиде-
тельства» на товарный знак «крафт». 
Он недоумевает, как Роспатент вооб-
ще мог удовлетворить подобную заяв-
ку, ведь Гражданский кодекс не допу-
скает регистрацию в качестве товар-
ных знаков обозначений, не обладаю-
щих различительной способностью, 
а также состоящих из элементов, во-
шедших во всеобщее употребление 
или являющихся общепринятыми 
символами и терминами.

Попытки через Роспатент моно-
полизировать права на общеупотре-
бимые обозначения были и раньше. 
В 2016 году ООО «Блэк фрайдэй», про-
дающее в интернете товары во вре-
мя «черной пятницы», получило пра-
ва на товарный знак Black Friday. Дей-
ствия компании возмутили Ассоци-
ацию компаний интернет-торговли. 
Она добилась от Федеральной антимо-
нопольной службы признания того, 
что ООО нарушило закон о защите 
конкуренции, получив права на обо-
значение, не являющееся оригиналь-
ным для перечня услуг, в отношении 
которых оно было зарегистрировано. 
С 30 мая 2018 года права на Black Fri-
day аннулированы.

правила  
игры

Малый бизнес продол-
жает пытаться патен-
товать общеупотреби-
тельные понятия как 
товарные знаки, и не-
безуспешно: владелец 
«крафта» уже получает 
доходы от него

искал на вывесках крафтовых баров 
заместитель редактора отдела 
потребительского рынка

Олег Трутнев

Украинский ВТБ не достался никому
Ликвидацию банка предпочли предложениям инвестора

Фонд гарантирования вкладов Украины (ФГВ) 
 подвел итоги конкурса по передаче активов и обя-
зательств «ВТБ Украина». Исходно желающих по-
лучить их было несколько, в итоге остался лишь 
один претендент, но и он недооценил активы бан-
ка.  Теперь ликвидацией украинского ВТБ займется 
сам фонд, который выплатит страховое возмеще-
ние вкладчикам. При этом, по мнению экспертов, 
к  моменту распродажи активов юридические ри-
ски, связанные с их арестом, с высокой долей веро-
ятности будет нивелированы, что повысит цену.

Срок отбора банка для передачи активов и обязательств 
украинского ВТБ, признанного неплатежеспособным 
в конце ноября (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября), истек. Как сообщили 

”
Ъ“ в ФГВ, по итогам конкурса принято решение о ликвида-

ции кредитной организации. «Единственное полученное 
конкурсное предложение признано не соответствующим 
наименее затратному для фонда способу выведения банка 
с рынка и отклонено,— уточнили в пресс-службе фонда.— 
Предложенная цена за активы оказалась значительно ниже 
оценочной стоимости, и на момент конкурса не получен 
положительный ответ со стороны НБУ».

На прошлой неделе ФГВ завершил сбор заявок на пере-
дачу активов и обязательств украинского ВТБ, и первона-
чально претендентов было несколько (см. 

”
Ъ“ от 13 дека-

бря). Однако остальные заявки были отозваны, пояснили 
в фонде. Названия претендентов и параметры итогового 
предложения там не раскрывают. Источники 

”
Ъ“ говорили, 

что в числе интересантов были украинский Альфа-банк, 
ТАСкомбанк Сергея Тигипко и ПУМБ Рината Ахметова.

По словам собеседников 
”
Ъ“, в итоге на рассмотрении 

осталась лишь заявка от банка господина Тигипко. «У него 
уже был опыт покупки активов российских госбанков, 
в частности, он приобрел принадлежавший Сбербанку не-
большой украинский VSbank,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Поэтому его настрой был наиболее серьезным, но в оцен-
ке активов ПАО ВТБ были заложены юридические риски 
из-за их ареста». В сентябре Киевский апелляционный суд 
наложил арест на имущество и акции «дочек» российских 
госбанков в рамках исполнения решения арбитража Гааги 
о взыскании компенсации за активы, утраченные украин-
скими компаниями в Крыму (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

Выплаты страхового возмещения вкладчикам начнут-
ся в ближайшее время, точная дата будет указана на сайте, 
сообщили 

”
Ъ“ в фонде. Агенты уже отобраны, это 11 бан-

ков из числа аккредитованных ФГВ. По данным НБУ, под 
страховое возмещение (200 тыс. гривен, что соответствует 
478 тыс. руб. по курсу ЦБ на 18 декабря) попадает 97% вклад-
чиков украинского ВТБ, а общая сумма — 972 млн гривен 
(2,25 млрд руб.). При этом объем обязательств ВТБ перед 
физлицами по счетам и вкладам на конец третьего квар-
тала составлял более 1,9 млрд гривен (около 4,5 млрд руб.).

По мнению экспертов, инвесторы, которым предлага-
лись все активы и обязательства, а не только то, что попа-
дает под страховку, подошли к оценке крайне осторож-
но. «ФГВ вряд ли намерен компенсировать средства всем 

вкладчикам 
”
ВТБ Украина“ и иным кредиторам банка»,— 

отмечает управляющий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский. «Скорее всего, арест активов и сопряжен-
ные с ним юридические риски были заложены в предло-
жения потенциальных инвесторов в виде дисконта,— от-
мечает управляющий партнер УК 

”
Право и бизнес“ Алек-

сандр Пахомов.— Предложения, вероятно, просто не отве-
чали интересам НБУ». По его мнению, выбранный вследст-
вие этого механизм ликвидации выглядит куда менее ри-
скованным, поскольку до момента реализации имущест-
ва «ВТБ Украина» может пройти не меньше года и на тот мо-
мент спор в суде может быть уже завершен, что сделает ак-
тивы более привлекательными для инвесторов.

Согласно Единому государственному судебному реестру 
Украины, на 20 декабря назначено рассмотрение апелля-
ционной жалобы на арест активов «дочек» российских гос-
банков в Верховном суде Украины. При этом Нацбанк Укра-
ины однозначно выразился за снятие ареста. Первый заме-
ститель главы НБУ Екатерина Рожкова в понедельник зая-
вила, что блокировка активов «дочек» российских банков 
в стране мешает работе всего финансового сектора, и выра-
зила надежду на пересмотр украинскими судами этой пра-
ктики. «В условиях конфликта между двумя странами ка-
ждая воспринимает собственность другой на своей терри-
тории как потенциальный трофей,— отмечает господин 
Жарский.— И к сожалению, под ударом в результате оказы-
ваются клиенты банка».

Ксения Дементьева

Лекарствам в интернете указали дистанцию
К обсуждению их онлайн-продаж вернутся в январе

Работу над законопроектом о дистанци-
онной торговле безрецептурными ле-
карствами Госдума намерена возобно-
вить после Нового года. Такое обещание 
дал глава профильного комитета ниж-
ней палаты Дмитрий Морозов после со-
вещания с интернет-сообществом, кото-
рое больше всего заинтересовано в лега-
лизации онлайн-продаж препаратов. 

Комитет по охране здоровья Госдумы про-
вел рабочее совещание по вопросу дистанци-
онной торговли безрецептурными лекарства-
ми, сообщается на его сайте. По итогам предсе-
датель комитета Дмитрий Морозов принял ре-
шение продолжить работу над законопроек-
том об онлайн-торговле лекарственными пре-
паратами, который в декабре 2017 года был 
принят в первом чтении, но дальнейшего дви-
жения не получил. Господин Морозов отме-
тил необходимость «отточить» формулиров-
ки, чтобы избежать возможных негативных 
последствий правоприменения, и вернуться 
к обсуждению документа в январе 2019 года 
перед его рассмотрением во втором чтении. 

Как рассказал 
”
Ъ“ Дмитрий Морозов, учас-

тие в совещании принимали представители 
Минздрава, Росздравнадзора, а также интер-
нет-отрасли. От последней была, в частности, 
Российская ассоциация электронных ком-
муникаций (объединяет более 150 игроков 
рынка, в том числе Ozon.ru, Mail.Ru Group, 
Rambler&Co). По словам господина Морозо-
ва, один из наиболее остро стоящих вопро-
сов заключается в том, кто займется достав-
кой лекарств — фармацевты или обычные ку-
рьеры. Представители власти сходятся во мне-
нии, что курьеры должны иметь фармацевти-
ческое образование, но понимают, что техни-
чески это трудно реализуемо, пояснил глава 
комитета. Кроме этого, отметил он, парламен-
тарии так же, как и представители министер-
ства, настаивают, что заниматься дистанци-
онной торговлей лекарств могут только ли-
цензируемые аптечные организации, а не все 
подряд, как этого хотят интернет-операторы. 

Участников фармацевтической отрасли 
на совещании не было. Более того, некоторые 
опрошенные 

”
Ъ“ представители крупных ап-

течных сетей оказалис даже не в курсе его 
проведения. Не пригласили на него и пред-
ставителей ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ), которая на протяжении 2018 
года активно лоббировала ускорение приня-
тия законопроекта. Несмотря на это, глава 
АКИТ Артем Соколов рад хотя бы тому, что 
власти вернулись к обсуждению вопроса. В те-
чение года ассоциация отправляла несколько 
писем в разные комитеты Госдумы с призы-
вом скорейшего возобновления работы над 
законопроектом, но ответов, по словам госпо-
дина Соколова, не получала.  Дмитрий Моро-
зов пояснил, что рассмотрение законопроек-
та во втором чтении затянулось именно из-за 
невозможности решить спорные моменты. 
По его словам, соответствующие совещания 
и обсуждения велись весь год: «Мы не исклю-
чаем, что после принятия закон о дистанци-
онной торговле лекарствами, как и о телеме-
дицине, будет постоянно корректироваться 
в зависимости от практики его применения». 

Представители аптек неоднократно кри-
тиковали нынешнюю версию законопроек-

та из-за того, что в ней не урегулирован во-
прос не только с курьером, но и другие тех-
нические моменты, связанные с доставкой. 
Еще в прошлом году, по словам Артема Соко-
лова, АКИТ совместно с Минздравом разра-
ботали проект постановления о порядке ди-
станционной торговли лекарствами. Доку-
мент (копия есть у 

”
Ъ“) определял ряд требо-

ваний к аптечным организациям, собираю-
щимся заниматься онлайн-торговлей препа-
ратами, в частности к условиям и способам 
доставки. Кроме этого, проект норматив-
ного акта устанавливал, что доставка долж-
на осуществляться уполномоченным фар-
мацевтическим работником. Гендиректор 
сети «Неофарм» Евгений Нифантьев при-
знает, что пакет документов, принятых год 
назад в первом чтении, учитывал основные 
требования аптечных сетей. Но из-за актив-
ного лобби интернет-сообщества, говорит 
господин Нифантьев, на рынке фармритей-
ла боятся, что ко второму чтению эти пун-
кты изменятся.

Мария Котова

Как и ожидалось, Минэнерго все же на-
мерено переложить на энергорынок 
затраты на обновление проблемной 
энергетики Дальнего Востока, где «Ру-
сГидро» планирует модернизировать 
до 1,3 ГВт ТЭС. Суммарно на эти цели 
планируется направить до 200 млрд 
руб. Но в Минэнерго признают, что аль-
тернативными механизмами финан-
сирования являются бюджетные сред-
ства и надбавка, уже введенная для 
снижения энерготарифов в ДФО.

Минэнерго предложило создать еще одну 
инвестнадбавку к цене на мощность на оп-
товом энергорынке — теперь для финанси-
рования модернизации старых ТЭС «РусГи-
дро» на Дальнем Востоке. Ведомство начнет 
разработку проекта постановления прави-
тельства, следует из уведомления на regula-
tion.gov.ru. Предполагается, что такая схе-
ма будет лишь частично покрывать инвести-
ции в модернизацию, за энергостройки бу-
дут платить и потребители Дальнего Востока, 
но в каком объеме — не раскрывается. Минэ-
нерго рассчитывает, что документ вступит 
в силу в июле 2019 года.

Энергетика Дальнего Востока страдает 
от хронического недофинансирования: ре-
гион не был затронут реформой РАО ЕЭС, 
и генерация тут до сих пор работает по тари-
фу, которого не хватает на инвестиции. Вве-
дение спецнадбавки — предсказуемый ва-
риант финансирования модернизации ста-
рых мощностей ДФО. На Дальнем Востоке 
уже есть аналогичная субсидия за счет энер-
горынка, которая занижает энерготарифы 
в регионе и введена с 2017 года. Еще в октя-
бре министр энергетики Александр Новак 
в интервью 

”
Ъ“ говорил, что под модерниза-

цию 1,3 ГВт ТЭС в ДФО и неценовых (тариф-
ных) зонах оптового рынка зарезервирова-

но до 152 млрд руб. Он уточнял, что там объ-
екты для модернизации будет отбирать прав-
комиссия по электроэнергетике. «РусГидро» 
также говорило о планах строительства бло-
ков на Артемовской ТЭЦ-2, Хабаровской ТЭЦ-
4 и второй очереди Якутской ГРЭС-2, а также 
о замещении старых мощностей Владиво-
стокской ТЭЦ-2 и Комсомольской ТЭЦ-2. 

Минэкономики предлагало альтерна-
тивный механизм — конкурсный отбор 
инвесторов для обновления и строительст-
ва генерации на Дальнем Востоке. В мини-
стерстве полагали, что включать ДФО в ме-
ханизм модернизации нужно с условием 
создания здесь третьей ценовой зоны оп-
тового рынка или присоединения к уже 

существующей второй (Сибирь). Но идея 
не нашла широкой поддержки.

В Минэнерго 
”
Ъ“ подтвердили, что инвес-

тор—получатель надбавки будет назначать-
ся правкомиссией. В рамках программы мо-
дернизации в ДФО поддержку могут полу-
чить до шести проектов, предельный объ-
ем инвестиций — 200 млрд руб., совокупные 
расходы будут учитываться в рамках инфля-
ционного роста (президент требовал удер-
жать рост тарифов при инвестициях в модер-
низацию в рамках инфляции). В Минэнерго 
добавили, что альтернативой инвестнадбав-
ки могут стать бюджетные источники, а так-
же уже введенная надбавка к цене на мощ-
ность, понижающая тарифы в ДФО. В мини-
стерстве считают, что из-за отсутствия конку-
ренции полноценные конкурсы по програм-
ме модернизации в ДФО невозможны. Кроме 
того, уровни CAPEX и OPEX, а также тарифы 
на электричество и тепло здесь существенно 
отличаются от ценовых зон рынка, поэтому 
ценовые заявки на модернизацию ТЭС мо-
гут быть несопоставимы. В Минэкономики 
и «РусГидро» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитал» отме-
чает, что надбавки и другие фиксированные 
платежи на энергорынке на пике в 2021 году 
будут составлять 43% от выручки генкомпа-
ний. «Поэтому предложения по источникам 
возврата для дальневосточных энергопроек-
тов — лишь очередной шаг ручной настрой-
ки системы в противовес рыночным меха-
низмам»,— считает аналитик. Но для «РусГи-
дро», по мнению господина Скляра, проект 
революционный: правительство фактически 
признает, что инвестиции на Дальнем Восто-
ке глубоко убыточны для компании, и пыта-
ется поставить ее деятельность на более ры-
ночные рельсы.

Татьяна Дятел
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Дальний Восток повысит напряжение
Энергорынку опять предложено доплатить за регион
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Все больше инвесторов ожидают 
замедления темпов роста миро-
вой экономики. Количество пес-
симистов уже почти сравнялось 
с их количеством в октябре 2008 
года, то есть в разгар мирового 
финансового кризиса. Основной 
причиной аналитики называют 
торговую войну США и Китая, 
 которая негативно отражается 
на других странах.

Декабрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America Merrill Lynch, 
свидетельствует о снижении опти-
мизма инвесторов относительно 
судьбы мировой экономики. В анке-
тировании приняли участие 243 
представителя фондов с активами в 
размере $694 млрд. По данным опро-
са, число управляющих, уверенных в 
том, что в 2019 году темпы экономи-
ческого роста замедлятся, на 53% пре-
высило число тех, кто продолжает 
ждать роста мировой экономики. В 
предыдущий раз инвесторы с такой 
опаской смотрели на перспективы 
мировой экономики в октябре 2008 
года. Тогда на фоне глобального фи-
нансового кризиса пессимистов бы-
ло на 60% больше, чем оптимистов. 
Вместе с тем только 9% опрошенных 
ожидают замедления темпов роста 
мировой экономики.

Годом ранее управляющие опти-
мистичнее смотрели в будущее. В де-
кабре 2017 года ускорения экономиче-
ского роста ожидало на треть больше 
респондентов, чем тех, кто рассчиты-
вал на замедление мировой экономи-
ки. Ожидания управляющих оправда-
лись: мировая экономика в текущем 
году может вырасти на 3,7%, свиде-
тельствует скорректированная оцен-
ка МВФ. Если в 2017 году центром ро-
ста были Европа и Япония, то в этом 
году им стали США. Если в 2017 году 
американский ВВП вырос на 2,3%, то в 
текущем году ожидается рост на 2,9%.

Ухудшение настроений инвесто-
ров связано в первую очередь с про-

текционистской политикой амери-
канского президента. В начале марта 
США объявили о введении импорт-
ных пошлин на сталь и алюминий. 
Эти было раскритиковано всеми тор-
говыми партнерами, в частности Ев-
ропой и Китаем. В апреле Пекин объ-
явил об ответном повышении пош-
лин на импорт из США. В последую-
щие месяцы взаимные ограничения 
между Китаем и США расширялись и 
множились. Это привело к тому, что с 

июня ключевым риском с непредска-
зуемыми последствиями для миро-
вой экономики стали торговые отно-
шения между двумя странами. «Тор-
говая война может привести к замед-
лению экономики как США, так и Ки-
тая, это негативно влияет на динами-
ку роста развивающихся экономик, 
особенно сырьевой направленно-
сти»,— отмечает руководитель анали-
тического блока «Ингосстраха-Инвес-
тиций»  Евгений Воробьев.

Замедление темпов роста мировой 
экономики неизбежно приведет к 
снижению прибылей компаний. Это-
го, по данным опроса, в ближайшие 

12 месяцев ждут 47% респондентов. 
Таких пессимистичных настроений 
инвесторы не демонстрировали уже 
десять лет. «Еще летом прогнозы тем-
пов роста прибылей на 2019 год, на-
пример, по американским компани-
ям были на уровне 12%, сейчас они 
упали до 6–8% и могут быть еще пере-
смотрены. Это ставит под вопрос по-
тенциал рост рынка акций»,— отме-
чает директор аналитического депар-
тамента «Велес Капитала» Иван Мана-
енко. Поэтому управляющие предпо-
читают сократить вложения в риско-
вые активы. В декабре количество 
управляющих с перевесом акций в 
портфелях опустилось до 16%, мини-
мума за последние два года.

Высвобожденную ликвидность 
инвесторы направляют на покупку 
защитных активы, в частности золо-
та. По данным агентства Bloomberg, 
активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, выро-
сли за последние два месяца на 
80 тонн, превысив 2,16 тыс. тонн. «В 
качестве защитных активов инвесто-
ры покупают не только золотые фон-
ды, но и денежные фонды США, в ко-
торые наблюдается существенный 
приток инвестиций»,— отмечает Ев-
гений Воробьев.

В ближайшие месяцы бегство из 
рисковых активов продолжится, и 
лишь в весенние месяцы возможно 
восстановление аппетита к риску, 
считают управляющие. «В первом 
квартале ФРС определится в части по-
вышения ставки, и можно будет спро-
гнозировать ситуацию на финансо-
вых рынках развивающихся стран, в 
том числе на российском. В этот пери-
од должен завершиться 

”
Брексит“, и 

станут понятны последствия для ев-
ропейской экономики как крупней-
шего торгового партнера России»,— 
отмечает Евгений Воробьев. Восста-
новление спроса на рублевые активы 
будет зависеть еще и от геополитиче-
ского фона вокруг России.

Виталий Гайдаев

Спад будущего 
Мировые инвесторы  
готовятся к замедлению роста экономики

Во вторник стоимость нефти 
марки Brent на спот-рынке 
впервые с октября 2017 года 
опустилась ниже уровня $55 
за баррель. На сырьевой рынок 
повлияли прогнозы по добыче 
сланцевой нефти в США, а так-
же усилившиеся риски замедле-
ния мировой экономики. Впро-
чем, рано или поздно ограниче-
ние добычи нефти странами 
ОПЕК+ перевесит негативный 
фактор ее увеличения в США, 
уверены эксперты.

По данным агентства Reuters, в хо-
де вчерашних торгов стоимость неф-
ти Brent на спот-рынке опускалась до 
$54,89 — минимального значения с 
13 октября 2017 года. Стоимость фев-
ральского контракта на поставку се-
вероморской нефти на спот-рынке 
снижалась до отметки $58,86 за бар-
рель, а цена российской нефти Urals 
достигала $54,89 за баррель. За один 
день цены на европейские сорта 
нефти потеряли 4,6%.

Падение спровоцировали прогно-
зы службы энергетической информа-
ции (EIA) Министерства энергетики 
США по добыче нефти. В понедель-
ник EIA сообщила о том, что произ-
водство сланцевой нефти в январе 
может вырасти на 134 тыс. баррелей в 
день по сравнению с декабрем, до 
8,17 млн баррелей в день. На прош-
лой неделе в своем ежемесячном от-
чете EIA уже повышала прогноз по 
росту добычи нефти в США в следую-
щем году, заложив увеличение добы-
чи нефти с 1,16 млн баррелей до 
1,18 млн баррелей в сутки, при этом 
среднесуточная добыча ожидается на 
уровне 12,06 млн баррелей, отмечает 
стратег по операциям на товарно-сы-

рьевых рынках Сбербанка Михаил 
Шейбе. «На рынке нефти сохраняется 
обеспокоенность в связи с избыточ-
ным уровнем предложения, и эти 
опасения оказывают понижательное 
давление на цены»,— отмечает глава 
исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер.

Давление на стоимость нефти уси-
ливают опасения относительно пер-
спектив роста мировой экономики. 
Об этом свидетельствует опрос пор-
тфельных управляющих, проведен-
ный Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch. По слова аналитика «БКС Бро-
кер» Константина Карпова, уже не-
сколько последних дней рынки по-
глощены идеей замедления глобаль-
ного экономического роста, поэтому 
продают все рисковые активы, сы-
рье и металлы. Негативные ожида-
ния подтверждают последние дан-
ные по экономике Китая. Так, темпы 
роста розничных продаж в КНР в но-
ябре оказались самыми низкими с 
2003 года, а промышленное произ-
водство, по данным Reuters, выросло 
слабее всего почти за три года. «Эти 
данные оказали прямое давление на 
рынок нефти, поскольку они предпо-
лагают замедление роста спроса на 

углеводороды в стране»,— отмечает 
Михаил Шейбе. В таких условиях ин-
весторы считают сокращение добы-
чи странами ОПЕК+ с 2019 года на 
1,2 млн баррелей недостаточным, 
подчеркивает Константин Карпов.

Впрочем, рано или поздно сделка 
ОПЕК+ окажет положительный эф-
фект на рынок нефти, полагают ана-
литики. «Увеличение добычи нефти 
в США является фактором риска и 
мешает инвесторам учесть в коти-
ровках успех, достигнутый ОПЕК+,— 
говорит Михаил Шейбе.— Мы все же 
считаем, что ограничения, о кото-
рых договорились картель и его 
партнеры, в совокупности с умерен-
ным ростом спроса помогут удер-
жать баланс на рынке».

В будущем году важное значение 
будет иметь эмбарго на иранскую 
нефть. В ноябре США исключили из-
под действия ограничений Китай, 
Индию, Южную Корею и ряд других 
стран. По словам Норберта Рюкера, 
этот шаг был временным и в марте 
Вашингтон может ввести абсолют-
ное эмбарго на торговлю иранской 
нефтью, что приведет к истощению 
запасов сырья и росту цены на нефть.

Виталий Гайдаев

Нефть испугали добычей
США планируют наращивать производство,  
невзирая на цену

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Кредитование юрлиц впервые 
за шесть месяцев пошло на спад 
— в ноябре портфель корпора-
тивных кредитов сократился. 
Банки продолжили наращи-
вать активы за счет выдачи 
 кредитов физлицам, но не смо-
гли  привлечь средства населе-
ния. Эксперты полагают, что 
привлекательность кредитова-
ния юрлиц снизилась на фоне 
роста доходности других ин-
струментов, в частности вложе-
ний в ОФЗ, а интерес населения 
к сбережениям снизило ослаб-
ление рубля.

ЦБ опубликовал доклад о разви-
тии банковского сектора в ноябре 
2018 года. По данным регулятора, 
корпоративный кредитный пор-
тфель российских банков впервые с 
мая 2018 года показал сокращение 
на 0,1% (без учета валютной перео-
ценки). До этого кредиты юрлиц ро-
сли темпами почти в два раза выше, 
чем в 2017 году, так что в целом за ян-
варь—ноябрь удалось сохранить 
увеличение — на 6% против 3,2% за 
11 месяцев 2017 года.

Активы российских банков в ноя-
бре увеличились на 1,3%, во многом 
за счет роста розничного кредитного 
портфеля на 2,2%. За 11 месяцев кре-
диты населению выросли на 20,9%.

Обратная ситуация с пассивами 
банков — тут опережающий рост 
показывают средства корпоратив-
ных клиентов. В ноябре они увели-
чились на 3% и составили 26,7 трлн 
руб., а за январь—ноябрь — на 2%. В 
частности, резкий прирост обеспе-
чили средства организаций на рас-
четных счетах, которые выросли на 
4,3%, до 9,6 трлн руб. При этом бан-
кам не удалось нарастить портфель 
вкладов физлиц (прирост 0%). Стаг-
нация наступила после небольшо-

го роста вкладов в октябре (на 0,5%) 
и сокращения портфеля в сентябре 
(–0,8%) и августе (–0,6%), несмотря на 
рост среднего арифметического мак-
симальных ставок по вкладам круп-
нейших банков (индикатор, рассчи-
тываемый ЦБ) с 6,3% годовых в ав-
густе до 7,3% в ноябре. С начала го-
да прирост вкладов составил 2,4% 
против 6,2% за аналогичный период 
2017 года.

Эксперты полагают, что снижение 
портфеля кредитов юрлицам связано 
с ростом доходности других инстру-
ментов, в которые могут инвестиро-
вать банки, например ОФЗ. «Банки 
перестали кредитовать юрлиц по ста-

рым ставкам, так как им выгоднее 
стало инвестировать в не несущие 
кредитных рисков ОФЗ,— рассужда-
ет аналитик агентства Moody’s Семен 
Исаков.— Соответственно, ставки по 
кредитам выросли, и многие юрлица 
от них отказались в условиях неопре-
деленности». По данным ЦБ, средне-
взвешенная процентная ставка по 
рублевым кредитам на срок свыше 
года выросла с 8,6% в январе до 9,2% 
годовых в октябре 2018 года. В то же 
время в ноябре доходность среднес-
рочных ОФЗ превышала 9%. Кроме 
того, многие подрядчики по государ-
ственным и муниципальным кон-
трактам получают расчет в конце го-
да, наращивают остатки на счетах и 

сворачивают возникшие в течение 
года овердрафты и короткие кредит-
ные линии, что также сказалось на 
сокращении корпоративного пор-
тфеля, добавляет младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин.

Ситуация с вкладами во многом 
связана с пиком потребительской 
активности, причем как с сезонным 
ростом оборота розничной торгов-
ли, так и с дорогостоящими долгос-
рочными приобретениями (прода-
жи автомобилей и ипотеки также 
обычно имеют всплески в четвертом 
квартале). В декабре каждого года 
обычно наблюдается более заметное 
увеличение вкладов, что обусловле-
но выплатами годовых вознагражде-
ний, добавляет господин Уклеин.

По мнению начальника управле-
ния операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» Ге-
оргия Ващенко, поведение вкладчи-
ков зависит от курса национальной 
валюты. «Так, вклады до востребова-
ния (с самыми низкими ставками), 
на которые приходится примерно 
17% всех депозитов населения, это, 
по сути, отложенный спрос на день-
ги, которые могут понадобиться в 
неопределенное время,— отмечает 
он.— При девальвации рубля они 
могут использоваться на покупки ва-
люты или импортных товаров дли-
тельного пользования». По словам 
эксперта, сейчас наблюдается тен-
денция медленного ослабления ру-
бля. По данным Московской биржи, 
в ноябре курс российской валюты к 
доллару снизился на 1,6%, до 67 руб. 
Эксперт не исключает, что в январе 
отток вкладов может возобновиться 
на фоне роста цен на товары и услу-
ги, а также обесценения националь-
ной валюты.

Виталий Солдатских

 Откладывают только компании
Граждане предпочитают занимать

Один из крупнейших ипотечных 
российских банков — Абсолют-
банк — меняет стратегию рабо-
ты. На фоне интереса ряда част-
ных банков к увеличению сво-
ей доли в сегменте он планиру-
ет на регулярной основе пере-
продавать им часть портфеля. 
Но участники рынка отмечают, 
что банку придется жестко вы-
держивать баланс выданных 
и проданных кредитов, а также 
учитывать рост ставок на рынке, 
из-за чего интерес контрагентов 
к покупке его активов с премией 
может снизиться.

Входящий в десятку крупнейших 
банков по выдаче ипотеки Абсолют-
банк продает 20-30% портфеля залого-
вых кредитов, рассказали 

”
Ъ“ в самой 

кредитной организации. С начала го-
да были реализованы ипотечные кре-
диты более чем на 10 млрд руб. и в ста-
дии заключения сделки еще на 10 мл-
рд руб., уточнила глава Абсолют-банка 
Татьяна Ушкова. Кроме того, в этом го-
ду был продан портфель автокредитов 
на сумму около 5 млрд руб.

«Покупателями выступают банки, 
которые хотят нарастить большие объ-
емы выдач на ипотеке,— поясняет го-
спожа Ушкова.— Мы давно отработа-
ли технологии и выдаем большие объ-
емы ипотеки и автокредитов, поэтому 
можем часть портфеля продавать с 
премией». Она не называет размер 
премии, но, по оценке участников 
рынка, она может составлять выше 3% 
к портфелю.

Основными интересантами высту-
пают банки, которые в силу более 

позднего вхождения на ипотечный 
рынок вынуждены наращивать свое 
присутствие, платя за это премию. По 
информации 

”
Ъ“, покупателями кре-

дитов Абсолют-банка уже стали Альфа-
банк, банки «Ак Барс» и «Союз». В 
пресс-службе Альфа-банка подтверди-
ли приобретение ипотечного портфе-
ля у Абсолют-банка, не уточнив его 
объема. В «Ак Барсе» также подтверди-
ли, что являются основным покупате-
лем кредитов банка. В «Союзе» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

О намерении продавать залоговые 
портфели Абсолют-банк объявил в на-
чале года, однако на регулярную осно-
ву этот бизнес встал во втором полуго-
дии. «Мы утвердили бизнес-страте-
гию, в рамках которой хотим быть сер-
висным агентом — то есть выдавать в 
два раза больше, чем сейчас»,— пояс-
нила Татьяна Ушкова. По ее словам, в 
настоящее время портфель ипотеки у 
Абсолют-банка превышает 80 млрд 
руб., ежемесячно банк выдает около 
4 млрд руб. «Порядка 40% от объема 
выдач мы будем постоянно продавать 
в рынок»,— уточняет госпожа Ушкова.

Для банка такая стратегия оправда-
на по двум причинам, отмечают экс-
перты. С одной стороны, он получает 
дополнительный доход. С другой сто-
роны, у банка нет значительного запа-
са по капиталу, чтобы оставлять весь 
объем выдачи ипотеки на балансе. По 
оценке аналитика агентства Moody’s 
Светланы Павловой, снижение нагруз-
ки на капитал «особенно актуально 
для Абсолют-банка». Она отмечает, что 
показатель достаточности капитала 
первого уровня (Н1.2) у банка состав-

лял на 1 ноября 7,52% (при нормативе с 
учетом надбавок на уровне 7,875%), а 
по консолидированной МСФО-отчет-
ности за третий квартал капитал груп-
пы (включающей Балтинвестбанк) со-
ставлял всего 2,3% от активов.

По мнению директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Влади-
мира Тетерина, в стратегии заложен 
правильный баланс — часть портфеля 
продается, а часть остается у банка и 
генерирует стабильный доход. Одна-
ко банк должен будет строго выдержи-
вать соотношение. «Избыточный крен 
в любую из этих сторон опасен, по-
скольку банк либо попадает в крити-
ческую зависимость от спроса на по-
купку соответствующих активов, что 
влияет в том числе и на ценообразова-
ние, либо становится более чувствите-
лен к потенциальным регулятивным 
изменениям»,— указывает эксперт.

Абсолют-банк начал внедрять но-
вую модель работы на фоне падения 
ставок по ипотеке, а сейчас наблюдает-
ся обратная тенденция. В таких услови-
ях банки-контрагенты могут не согла-
ситься на покупку старого портфеля с 
премией, тогда как они смогут выдать 
кредиты сами по более высокой став-
ке. «Ведь в любом случае этот риск — че-
рез премию или размер процентных 
доходов — ложится на продавца»,— 
указывает Владимир Тетерин. Впро-
чем, как отмечает Светлана Павлова, 
разворот процентных ставок происхо-
дит «довольно медленно». И скорее все-
го, по ее мнению, Абсолют-банк и бан-
ки—покупатели его кредитов «учли 
этот тренд и заложили его в цену».

Юлия Локшина

Ипотека с премией
Абсолют-банк становится сервисным агентом  
по продаже ипотечных кредитов

Есть острая необходимость 
в снижении торговых 

напряженностей,  
отмене недавних 

повышений пошлин,  
а также модернизации 

системы многосторонней 
торговли

— Кристин Лагард,
глава МВФ, 1 декабря

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент станкостроительной компа-
нии СТАН, сопредседатель «Деловой России» Сергей 
 Недорослев:
— Александр, поздравляю тебя с днем рождения. Ты 
промышленник, и предприниматель, и патриот и дока-

зал это на деле тем, что создал тысячи рабочих мест, дав 
возможность квалифицированным специалистам рабо-
тать по профессии и реализовать себя, быть опорой сво-
их семей. Желаю тебе сил, энергии и здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет президенту группы ИСТ
Александру Несису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,3 триллиона рублей
прибыли получили  
российские банки  
за 11 месяцев текущего 
года, по данным ЦБ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Госпрограмма по развитию судо-
строения сократится в 2019 году 
на 900 млн руб., до 8,9 млрд руб. 
Этих денег недосчитается Объе-
диненная судостроительная кор-
порация (ОСК), планировавшая 
выделить их на льготный ли-
зинг судов. Но в 2020–2021 годах 
на эти цели ОСК обещают еще 
10 млрд руб. В целом в 2021 году 
госпрограмма будет урезана 
на 13,7 млрд руб., это коснется 
новых технологий для освое-
ния шельфа.

Минпромторг подготовил изме-
нения в госпрограмму по развитию 
судостроения до 2030 года (размеще-
ны на regulation.ru) в связи с бюдже-
том 2019–2021 годов. В 2019 году объ-
ем госсредств по программе сокра-
тится на 900 млн руб., до 8,9 млрд 
руб., в 2020 году увеличится на 
5  млрд руб., до 14,8 млрд руб., а в 2021 
году снизится сразу на 13,7 млрд руб., 
до 14,8 млрд руб.

Основное сокращение связано с 
уменьшением субсидий на новые тех-
нологии. Как отмечается в поясни-
тельной записке, при формировании 
бюджета Минпромторг запрашивал 
еще 10 млрд руб., которые одобрены 
не были. Из-за сокращения средств со-
здание ряда важных технологий для 
подводной добычи нефти и газа будет 
невозможно, говорится в документе, 
в частности, речь идет о комплексных 

испытаниях оборудования системы 
подводной добычи, морских монтаж-
ных и пусконаладочных, сервисных 
и ремонтных работах. Министерство 
отметило, что ранее выполнена боль-
шая работа по импортозамещению 
техники для шельфа, есть опытные 
образцы по наиболее критичным на-
правлениям, но из-за сокращения фи-
нансирования достичь плановых по-
казателей и устранить отставание 
практически невозможно.

На 900 млн руб. в 2019 году сокра-
щен льготный лизинг судов через 
ОСК. Но корпорации выделят еще 
5 млрд руб. в год в 2020 и 2021 годах. 
С 2008 года на лизинг бюджет дал 
14,8 млрд руб., законтрактовано 45 
судов (14 — строятся) почти на 24 мл-
рд руб. Но из-за сокращения бюджет-
ных выплат доля гражданских судов, 
приобретенных через лизинг в 2019 
году, в денежном выражении сокра-
тится на 1,3 процентного пункта 
(п. п.), до 17% (при сохранении субси-
дий на проценты по кредитам и ли-
зингу по 383-му постановлению пра-
вительства). 10 млрд руб. в 2020–2021 
годах увеличат показатель на 2 и 3 
п. п., до 26% и 27% соответственно. В 
2008–2019 годах по программе ли-
зинга ОСК сдаст судов на 5,5 млрд 
руб., к 2020 году — на 13,8 млрд руб., 
а к 2021 году — почти на 22 млрд руб.

В 2018 году на льготный лизинг 
ОСК рассчитывала получить 29,7 мл-

рд руб. на 43 судна (см. «Ъ-Онлайн» от 
5 октября 2017 года). Сумму урезали 
до 5,9 млрд руб., но и их отдали кон-
курентам из ГТЛК (см. 

”
Ъ“ от 22 октя-

бря). Часть средств должна пойти на 
строительство 11 сухогрузов на вхо-
дящем в ОСК «Красном Сормово». Ра-
нее ОСК в своей программе лизинга 
до 2030 года просила 33 млрд руб. из 
бюджета, но в 2017 году на эти сред-
ства заявилась и ГТЛК. В ближайшие 
три года компания рассчитывала по-
лучить из бюджета 27,9 млрд руб. и 
столько же вложить самостоятельно. 
В ГТЛК 

”
Ъ“ сказали, что на лизинг су-

дов для компании средства бюджета 
не предусмотрены. В ОСК 

”
Ъ“ не по-

яснили, на какие проекты пойдут в 
2020–2021 годах субсидии, отметив, 
что заявки есть и на транспортные, и 
на круизные суда.

Надежда Малышева из PortNews 
говорит, что 10 млрд руб. господдер-
жки на льготный лизинг ОСК явно не-
достаточно. С учетом планов по разви-
тию внутренних водных путей и уста-
ревания флота назрела острая необхо-
димость в обновлении судов «река-
море», напомнила она, нужно разви-
вать и пассажирский, и крупнотон-
нажный флот. Государство явно взяло 
тренд на перекладывание большей 
части затрат на судовладельцев, за-
ключает Надежда Малышева.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Никитина

Лизинг судов съезжает  
в будущее
Госсубсидии переносят на 2020-е годы

ФАС увеличит тарифы на взлет-
посадку, авиабезопасность и за-
правку для авиакомпаний для 
ФКП «Аэропорты Севера». Аэро-
портам Якутии и Магаданской 
области, хронически убыточ-
ным из-за низкого пассажиро-
потока, нужно увеличивать до-
ходы для покрытия затрат. Ави-
акомпании планируют перело-
жить новые расходы на клиен-
тов. Эксперты выступают за оп-
тимизацию затрат аэропортов, 
но подчеркивают, что без бюд-
жетных субсидий не обойтись.

ФАС готовит повышение тарифов 
на услуги аэропортов ФКП «Аэропор-
ты Севера» (подведомственно Росави-
ации). Проект приказа опубликован 
на regulation.gov.ru, до 23 декабря он 
должен пройти антикоррупционную 
экспертизу. Предполагается повы-
сить для ФКП максимальный тариф 
на взлет-посадку на 4,4%, с 2,34 тыс. до 
2,44 тыс. руб. за тонну максимальной 
взлетной массы (МВМ) воздушного 
судна. Тариф на заправку вырастет на 
2,2%, с 3,28 тыс. до 3,35 тыс. руб. за тон-
ну керосина. Еще больше — на 9,9% — 
вырастет тариф на авиабезопасность, 
его поднимут с 1,02 тыс. до 1,12 тыс. 
руб. за тонну МВМ.

• ФКП «Аэропорты Севера» объединя-
ет 31 аэропорт и две посадочные пло-
щадки в Якутии и Магаданской обла-
сти, 17 из которых за полярным кру-
гом. Росавиации также подконтроль-
ны ФКП «Аэропорты Камчатки», 
 «Аэропорты Чукотки», «Аэропорты 
Красноярья», «Аэропорты Дальнего 
Востока», «Аэропорт Амдерма», 
 «Аэропорт Кызыл».
В ФАС и «Аэропортах Севера» на за-

прос 
”
Ъ“ не ответили. В Росавиации 

рост тарифов ФКП объясняют необхо-
димостью обеспечивать финансиро-
вание расходов на оплату труда, ком-
мунальные платежи и другие услуги. 

Индексация позволяет предприятию 
получить хоть и небольшой, но рост 
доходов, что нивелирует постоянно 
растущую разницу между ними и не-
обходимыми расходами, не обеспе-
ченную госсубсидиями, говорят в 
агентстве. От других аэропортовых 
ФКП в Росавиацию заявок на повыше-
ние тарифов не поступало. В Мин-
трансе отметили, что участвуют в про-
цессе согласования проекта приказа.

Осенью в министерстве обсужда-
ли инициативу обнуления ставок та-
рифов на услуги социально значи-
мых малых аэропортов всех ФКП в 
удаленных регионах, чтобы стиму-
лировать полеты. В этой схеме все 
расходы аэропортов предлагалось 
компенсировать за счет бюджетных 
субсидий, которые, по информации 

”
Ъ“, сегодня составляют 4 млрд руб. 

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из ведомств 

считает, что обнуление может значи-
тельно ухудшить инфраструктуру и 
финансовое состояние аэропортов: 

Белый дом проводит политику эко-
номии расходов бюджета и может от-
казаться компенсировать все расхо-
ды. «Ставки большинства малых аэ-
ропортов и так ниже экономически 
обоснованных, что можно считать 
скрытым субсидированием авиа-
компаний»,— считает он.

Авиакомпании, летающие в аэро-
порты ФКП, негативно относятся к 
повышению тарифов. Гендиректор 
Red Wings (обслуживает маршрут Но-
восибирск—Нерюнгри) Евгений 
Ключарев рассказал, что компания 
выполняет только чартерные рейсы, 
поэтому рост тарифов перекладывает 
на заказчика. «Рейсы будут выпол-
няться до тех пор, пока заказчик будет 
готов увеличивать расходы от повы-
шения тарифов»,— подчеркнул он.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
отмечает, что рост тарифов необхо-
дим для покрытия расходов удален-
ных аэропортов, но он не покроет их 
убытков. Ключевым механизмом 
поддержки работы удаленных аэро-
портов остаются бюджетные субси-
дии, полагает он. Господин Борисов 
считает, что повысить экономиче-
скую эффективность удаленных аэ-
ропортов можно, стимулируя спрос 
на авиаперевозки, в том числе в сег-
менте авиации общего назначения, 
а также сократив избыточные требо-
вания по численности персонала. В 
частности, по мнению эксперта, не-
обходимо ввести различные степе-
ни риска терактов, требующие раз-
личного количества сотрудников 
авиабезопасности. Аэропорты Край-
него Севера также можно перевести 
на удаленное диспетчерское обслу-
живание, когда в аэропорту находит-
ся только оборудование, говорит Фе-
дор Борисов.

Герман Костринский

«Аэропортам Севера»  
поднимают доходы
ФАС увеличивает тарифы в Якутии и на Колыме

ОТЛК ЕРА, железнодорожный 
контейнерный оператор Рос-
сии, Белоруссии и Казахстана, 
едва закончив переформатиро-
вание в модель «без активов», 
может вернуться к прежней мо-
дели и купить парк платформ. 
Для обслуживания растущего 
контейнерного потока ОТЛК по-
надобится еще 1 тыс. платформ 
в 2019 году и 2–4 тыс.— в 2020–
2025 годах. Если эту идею под-
держит совет директоров, ком-
пания может как купить парк, 
так и привлечь его с рынка. 
Но платформы в дефиците, 
и ставки на их предоставление 
взлетели. По мнению экспер-
тов, идея логична, однако с уче-
том высокой конкуренции об-
заведение активами может 
осложнить бизнес ОТЛК.

АО «ОТЛК Евразийский железно-
дорожный альянс» (ОТЛК ЕРА) не 
исключает в перспективе закупки 
платформ, сообщил глава компании 
Алексей Гром. Он пояснил, что, ког-
да в марте 2016 года руководители 
трех акционеров компании (ОАО 
РЖД, казахская «Казахстан темир жо-
лы» и «Белорусские железные доро-
ги») подписали базовые принципы 
функционирования ОТЛК ЕРА, было 
решено, что на начальном этапе она 
будет работать в формате asset light 
(без активов), но в дальнейшем акци-
онеры могут принять решение о це-
лесообразности их приобретения.

• ОТЛК ЕРА создано в результате ре-
организации ОТЛК, в которой домини-

ровало ОАО РЖД, внесшее в капитал 
50% плюс 2 акции «Трансконтейнера» 
и 100% минус 1 акцию «РЖД-Логисти-
ки». В 2016 году было решено перевес-
ти ОТЛК на модель «без активов», 
 затем пакеты «Трансконтейнера» 
и «РЖД-Логистики» вернулись к ОАО 
РЖД, а доли акционеров были перене-
сены в паритетное СП ОТЛК ЕРА.
Менеджмент уже сформулировал 

предложения, говорит Алексей 
Гром: рост перевозок нужно обеспе-
чить подвижным составом. «Есть три 
варианта — брать в аренду, покупать 
или организовывать схемы финли-
зинга,— рассказывает он.— Мы 
предлагаем все три варианта. Один 
из вариантов — формирование тем 
или иным образом части собствен-
ного парка». По словам господина 
Грома, этот вопрос будет вынесен на 
рассмотрение совета директоров.

Как рассказал Алексей Гром, ОТ-
ЛК ЕРА — второй оператор по парку 
платформ в управлении (после 
«Трансконтейнера») с 4,1 тыс. ваго-
нов, из которых 85% — наиболее эф-
фективные для евразийского тран-
зита 80-футовые платформы. Для вы-
полнения планов по росту транзита 
в 2019 году компании нужно еще 
примерно 1 тыс. платформ, а для 
обеспечения роста транзита вчетве-
ро, как предписывают майские ука-
зы президента, в целом надо 
8–10 тыс. платформ, оценивает топ-
менеджер. По его словам, покупка 
парка обсуждалась с российскими и 
белорусскими производителями, 
также идут переговоры с оператора-

ми. Обзаведение парком через по-
купку компаний он считает вряд ли 
возможным: по оценке ОТЛК ЕРА, 
«хороших компаний по нормальной 
цене нет».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что на рын-
ке дефицит парка, ставка аренды 
80-футовых фитинговых платформ 
— 2,1–2,2 тыс. руб. в сутки, и предло-
жение ограниченно. Приобрести но-
вые непросто: заказав сейчас, их 
можно получить не ранее второго 
квартала 2019 года, причем заводы в 
договорах о намерениях обозначают 
только примерную цену, поскольку 
непонятна цена комплектующих.

При этом, полагает он, главный 
вопрос — стратегический выбор раз-
вития между моделями «с активами» 
и «без активов». Если ОТЛК ЕРА ре-
шит покупать активы, у компании 
сформируются серьезные лизинго-
вые обязательства: ставка по лизин-
гу — от 1,6 тыс. руб. в сутки, что для 
2019–2020 годов комфортно, но в 
долгосрочной перспективе несет се-
рьезные риски. При этом ОТЛК ЕРА 
будет конкурировать с операторами, 
у которых парк приобретен по более 
низким ценам и частично амортизи-
рован (FESCO, «Евросиб», «Максима 
Логистик»), а у акционеров СП есть 
дочерние компании, работающие по 
модели «с активами», что формирует 
потенциальный конфликт интере-
сов. «Без активов ОТЛК будет разви-
ваться комфортнее и целесообраз-
нее»,— резюмирует он.

Наталья Скорлыгина

ОТЛК возвращается к тяжелой модели
Компания может приобрести парк платформ

К моменту закрытия сделки с 
Gunvor «Петроресурс» пробурил не-
сколько скважин на блоке, лишь од-
на оказалась удачной. Дать новый 
импульс проекту могла «Роснефть», 
которая в конце 2013 года собира-
лась купить 51% в «Петроресурсе», до-
ли Lundin и Gunvor сократились бы 
пропорционально. Сумма сделки не 
раскрывалась, но Lundin, став мино-
ритарным партнером «Роснефти», 
рассчитывала покрыть понесенные 
затраты. Однако на фоне введения 
санкций и снижения цен на нефть в 
2014 году сделка сорвалась, после че-
го перспективы реализации каспий-
ского проекта стали неопределенны-
ми. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон сделки, указывает, что 
изначально ожидания от Лаганского 
участка были завышенными.

Тем не менее в начале 2017 года 
глава Gunvor Торбьорн Торнквист 
говорил, что трейдер продолжит ин-
вестировать в Лаганский блок. Но 

Lundin все же задумалась о продаже 
российского актива, желая сконцен-
трироваться на своем основном ре-
гионе присутствия — норвежском 
шельфе. Компанию не остановило 
списание многомиллионных инвес-
тиций, которые она вложила в про-
ект. По словам собеседников 

”
Ъ“, Ла-

ганский блок предлагался «Роснеф-
ти» и ЛУКОЙЛу, который активно ве-
дет добычу в Каспийском море, но в 
итоге открытого интереса они не 
проявили. У «Роснефти» и ЛУКОЙЛа 
есть СП по освоению Западно-Раку-
шечного месторождения по соседст-
ву с Лаганским блоком, но активной 
работы в рамках СП не ведется. Как 

отмечает один из собеседников 
”
Ъ“, 

«Роснефть» сейчас не готова активно 
инвестировать в дорогостоящие 
шельфовые проекты. 

По оценке Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, учитывая постав-
ленные на баланс запасы, лицензия 
на Лаганский участок после попада-
ния в нераспределенный фонд Рос-
недр может быть выставлена на тор-
ги за $9 млн. Партнер юрфирмы 
«Стрим» Фарид Бабаев напоминает, 
что при отказе держатель лицензии 
письменно в свободной форме уве-
домляет территориальный орган Рос-
недр об отказе от права пользования 
недрами не позднее, чем за шесть ме-
сяцев. Он отмечает, что участок недр 
переходит к государству, а законсер-
вированные скважины и другие со-
зданные объекты инфраструктуры, 
если они есть, остаются собственно-
стью прежнего владельца лицензии 
— новый обладатель лицензии смо-
жет выкупить их, если захочет.

Дмитрий Козлов,  
Яна Рождественская

Инвесторы на Лагань дышат
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Собственных доходов ФКП 
и субсидий едва хватает 
на покрытие текущих 
расходов и социальных 

гарантий сотрудникам. 
О реконструкции  

за счет этих средств  
не может быть и речи

— Вадим Волков,
гендиректор ФКП «Аэропорты Севера», 

в интервью 
”
Ъ“ 28 сентября

Ц И Т А Т А

422 млн долларов
составили чистые 
 списания Lundin 
по Лаганскому блоку
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Подконтрольная ОАО РЖД 
 телекоммуникационная ком-
пания «Транстелеком» не смо-
гла оспорить в суде претен-
зии налоговиков более чем 
на 360 млн руб. Как следует 
из материалов дела, Федераль-
ная налоговая служба (ФНС) 
еще в 2012–2013 годах нашла 
у компании фиктивные кон-
тракты на пропуск трафика, 
обнаружив, что в подобных 
схемах участвуют и другие 
крупные операторы связи. 
По сути, компании применили 
стандартную схему уклонения 
от налогов, отмечают юристы.

Арбитражный суд Москвы оста-
вил в силе решение межрегиональ-
ной инспекции ФНС по крупней-
шим налогоплательщикам №7 о 
претензиях более чем на 360 млн 
руб. к компании «Транстелеком» 
(ТТК; на 99,99% принадлежит ОАО 
РЖД), следует из полного текста ре-
шения, опубликованного 6 декабря. 
Суд согласился признать недействи-
тельным только решение по начи-
слению штрафа по налогу на дохо-

ды физических лиц в размере 
137 тыс. руб. и пени в 45 тыс. руб.

Из решения следует, что ФНС в 
ходе проверки в 2012–2013 годах 
обнаружила в ТТК признаки ухода 
от налогообложения, которые бази-
ровались на договорах о пропуске 
трафика. В материалах суда указа-
но, что ТТК на год-два формально 
оформляла договоры с компания-
ми, которые имели одних и тех же 
контактных лиц и фактически не 
имели ни физической, ни юридиче-
ской возможности оказания услуг в 
области связи. Кроме того, трафик 
по ряду направлений (Молдавия, 
Украина, Белоруссия, Таджикистан, 
Азербайджан, Армения, Туркме-
ния, Узбекистан), указанных в при-
ложениях к договорам, также ухо-
дил на спорных контрагентов, хотя 
у ТТК были реальные договорные 
отношения с крупными оператора-
ми связи, которые осуществляли 
услугу межсетевого взаимодейст-
вия по всем направлениям.

ТТК, «не проявив должную осмо-
трительность в выборе контраген-
тов, не удостоверившись в лично-

сти их уполномоченных лиц, создав 
формальный документооборот в це-
лях получения необоснованной на-
логовой выгоды, отразила в бухгал-
терском и налоговом учете недосто-
верные сведения по ряду сделок», 
констатируется в материалах дела. 
При этом «сомнительными услуга-
ми» одной из компаний — ООО 
«Линкмедиа» — для получения нео-
боснованной налоговой выгоды 
также пользовались ОАО МТТ 
(контролируется структурами экс-
министра связи Леонида Реймана) и 
«Ростелеком», что было установлено 
ФНС в ходе выездных налоговых 
проверок, говорится в решении су-
да. Схема уклонения от налогообло-
жения МТТ через «Линкмедиа» была 
рассмотрена и в другом споре с ин-
спекцией в 2015 году.

В ТТК отказались от комментари-
ев. В МТТ 

”
Ъ“ сообщили, что компа-

ния никогда не пользовалась услу-
гами сторонних контрагентов с це-
лью получения необоснованной на-
логовой выгоды, пояснив, что кон-
тракт с «Линкмедиа» заключался 
для пропуска трафика, с чем изна-

чально и согласился арбитражный 
суд. При этом МТТ полностью ис-
полнила предписание апелляцион-
ной инстанции, подчеркивают в 
компании. В «Ростелекоме» отмети-
ли, что компания не является сторо-
ной по делу.

ТТК, по сути, использовала стан-
дартную схему уклонения от уплаты 
налогов в виде заключения агент-
ских соглашений и договоров с «тех-
ническими» фирмами, говорит спе-
циалист практики налогового права 
НЮС «Амулекс» Дмитрий Кудашкин. 
По налоговым спорам уже сформи-
рована судебная практика, по кото-
рой признается правомерным со 
стороны ФНС не учитывать в составе 
принимаемой для целей налогоо-
бложения прибыли расходы компа-
нии на услуги и работы контраген-
тов, не имеющих достаточной про-
изводственной базы, поясняет парт-
нер юридической компании НАФКО 
Павел Иккерт. В таком случае реаль-
ность подобных хозяйственных опе-
раций налогоплательщика ставится 
под сомнение, констатирует он.

Юлия Тишина

Фальшивый трафик устоял в суде
Претензии ФНС к «Транстелекому» остались в силе

«Мы считаем, что такого рода нео-
боснованные обвинения оказывают 
негативное влияние на имидж до-
бропорядочных компаний»,— гово-
рится в письме. Сергей Беляков про-
сит главу ФАС вернуть дело на прора-
ботку и встретиться с руководителя-
ми компаний. В ФАС подтвердили 

”
Ъ“ получение письма, не предоста-

вив комментариев.
Ажиотажный спрос на ТВ-при-

ставки в Тверской области был выз-
ван «недостаточной координацией 
структур исполнительной власти, 
включая ФАС», говорится в письме 
АКОРТ. У органов исполнительной 
власти было три года для информи-
рования населения о переходе на 
цифровое ТВ, напомнили вчера 

”
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в ассоциации. «Если бы за это время 
с АКОРТ, например, была налажена 
коммуникация по теме перехода на 
цифровое вещание, то никаких 
сложностей не возникло бы, по-
скольку сейчас на рынке есть доста-
точное предложение для любого по-
купателя»,— отметил представи-
тель АКОРТ.

Агитационная работа среди насе-
ления о переходе на цифровое веща-
ние практически не велась, несмо-
тря на заявления Минкомсвязи, и 
достаточных средств на нее не выде-
лялось, согласен вице-президент Ас-
социации кабельного телевидения 
России Михаил Силин. Ответствен-
ность за ажиотаж и дефицит приста-

вок лежит на ФГУП «Российская теле-
визионная и радиовещательная 
сеть» (РТРС), которое отвечало за 
программу цифровизации, уверен 
господин Силин. «Это не исполни-
тельная власть, а вполне определен-
ная компания РТРС, которая строи-
ла сеть, но сил на маркетинговую 
кампанию не потратила»,— сказал 
он. Претензии в адрес ритейлеров 
Михаил Силин считает некоррект-
ными, поскольку «все во время ажи-
отажного спроса повышают цены». 
«Не может же власть принять ответ-
ственность на себя в этом случае. 
Значит, нужно кого-то обвинить»,— 
заключает эксперт, отмечая, что сей-
час агитационная кампания нако-
нец стала более интенсивной.

Власти никак не отвечают за ажи-
отажный спрос на ТВ-приставки, воз-
ражает заместитель главы Минком-
связи Алексей Волин. «Более того, се-
ти предупредили, что спрос будет, и 
сказали, что не надо завышать цены. 
Везде с ФАС будем цены мониторить 
и создавать проблемы тем, кто их за-
вышает»,— подчеркнул он.

По оценке группы «М.Видео—
Эльдорадо», за девять месяцев 2018 
года было продано 1,3 млн цифро-
вых приставок (рост на 5% год к году), 
включая бренды D-Color, DEXP, BBK, 
DENN, Harper и Supra. Объем продаж 
в рознице за этот период составил 
1,5 млрд руб., средняя цена устройст-
ва — 1130 руб.

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева

ФАС получила 
цифровой сигнал
с1

Временный запрет на импорт 
мяса из Бразилии, низкая стои-
мость зерна в прошлом сезоне 
и рост цен на продукцию помо-
гут производителям свинины 
заработать в 2018 году рекорд-
ные 121 млрд руб. Но в новом 
 году конъюнктура ухудшится: 
участники рынка опасаются 
 серьезного роста цен на зерно, 
что может отрицательно ска-
заться на их бизнесе.

В 2018 году российские компании 
свиноводческого сектора покажут 
рекордный прирост прибыли от 
продаж как минимум с 2015 года, 
следует из расчетов Deloitte, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“. Анализ со-

ставлен на основе бухгалтерских от-
четностей почти 23 тыс. компаний в 
АПК с годовой выручкой более 1 млн 
руб. По прогнозам аналитиков, по 
итогам года операционная прибыль 
производителей свинины увеличит-
ся почти на 80%, до 121,1 млрд руб. 
Операционная рентабельность сег-
мента вырастет с 18% до 29%. Для 
сравнения: операционная прибыль 
компаний птицеводства в 2018 году 
снизится на 1%, до 39 млрд руб., опе-
рационная маржа — с 7% до 6%, про-
гнозируют в Deloitte.

Как отмечает руководитель груп-
пы по обслуживанию предприятий 
сельского хозяйства Deloitte в Рос-
сии Ринат Хасанов, из-за снижения 
цен на зерновые в прошлом сезоне и 
длительного производственного ци-
кла снизилась себестоимость про-
дукции свиноводства, а цены на сви-
нину в 2018 году в среднем превыша-
ли прошлогодний уровень. По оцен-
кам «Совэкона», в прошлом сезоне 
пшеница и ячмень в центре России в 
среднем стоили на 17% и 16% дешев-
ле соответственно, чем сезоном ра-
нее. Средняя цена свинины в треть-
ем квартале 2018 года достигла 
110,98 руб. за 1 кг, что на 17% выше 
аналогичного периода прошлого го-
да, сообщала группа «Черкизово». По 
словам господина Хасанова, коти-
ровки поддержал временный запрет 
на импорт мяса из Бразилии и рост 
цен на мясо птицы, вызванным со-
кращением предложения из-за про-
блем нескольких крупных игроков. 
В 2017 году, в частности, с трудностя-
ми столкнулся один из крупнейших 
производителей бройлера «Белая 
птица», занимавший 5% рынка, вла-
дельцем которого считается экс-ак-
ционер Промсвязьбанка (ПСБ) Дмит-
рий Ананьев. После введения в ПСБ 
временной администрации креди-
тование «Белой птицы» было прио-
становлено, а холдинг начал сокра-
щать объемы производства. По ито-
гам третьего квартала этого года 
средняя цена мяса птицы выросла 

на 12%, до 99,14 руб. за 1 кг, год к году, 
говорится в отчетности «Черкизово».

Ведущий аналитик «Черкизово» 
Андрей Дальнов добавляет, что на 
конъюнктуре сказалась и тяжелая 
эпизоотическая ситуация (вспышки 
африканской чумы свиней и птичье-
го гриппа), а также рост спроса на фо-
не теплой погоды летом и чемпиона-
та мира по футболу в 2018 году. Вало-
вая прибыль «Черкизово» в сегменте 
в январе—сентябре 2018 года удвои-
лась до 10,1 млрд руб. относительно 
девяти месяцев 2017 года, что было 
связано с высокими рыночными це-

нами. Еще один крупный произво-
дитель свинины группа «Русагро» от-
читалась о росте валовой прибыли в 
мясном дивизионе в январе—сентя-
бре 2018 года на 35%, до 4,6 млрд руб.

Гендиректор Национального сою-
за свиноводов Юрий Ковалев, впро-
чем, уточняет, что средние оптовые 
цены на свинину в 2018 году всего на 
2–3% выше прошлогодних. Кроме то-
го, дешевое зерно урожая 2017 года у 
свиноводов закончилось около трех 
месяцев назад, а цены текущего уро-
жая находятся почти на рекордном 
уровне, добавляет он. Как следует из 
индекса «Прозерно», фуражная пше-
ница на середину декабря 2018 года 
стоит около 11,4 тыс. руб. за тонну, что 
почти в два раза дороже, чем годом 
ранее. Фуражный ячмень также тор-
гуется на уровне 12,5 тыс. руб. против 
6,6 тыс. руб. за тонну годом ранее.

Следующий год будет очень слож-
ным для свиноводства, опасается 
Юрий Ковалев. По его словам, возоб-
новление импорта из Бразилии и 
рост внутреннего производства при-
ведут к увеличению предложения 
свинины примерно на 5%, что отри-
цательно скажется на оптовых ценах 
на продукцию, а растущая стоимость 
зерна будет давить на рентабель-
ность бизнеса. Основные риски свя-
заны с предполагаемым ростом 
предложения, в основном за счет 
увеличения отечественного произ-
водства, согласен господин Дальнов. 
Он надеется, что средняя цена на 
свинину в следующем году окажется 
как минимум вблизи значений теку-
щего года.

Анатолий Костырев

Свиноводов  
подпитало зерно 
Рост прибыли в секторе станет рекордным

Российский продавец одежды 
Finn Flare, не сумев выйти де-
сять лет назад на финский ры-
нок, попробует еще раз открыть 
свои офлайн-магазины в Евро-
пе. На этот раз компания вы-
брала Германию, где сеть уже 
продает свои товары пока толь-
ко через интернет-площадки. 
Ритейлеру сложно будет укре-
питься на чужих рынках, преду-
преждают участники рынка: 
российские бренды не очень 
ждут за границей.

Российский одежный ритейлер 
Finn Flare откроет свой первый оф-
лайн-магазин в Германии к 2020 году, 
рассказала 

”
Ъ“ президент сети Ксе-

ния Рясова. Предположительно он от-
кроется в Берлине. Сейчас Finn Flare 
продает свои товары в Германии че-
рез онлайн-площадки — Otto, 
Amazon и Zalando. Последняя компа-
ния как крупный игрок европейско-
го интернет-ритейла с выручкой 
€4,49 млрд в 2017 году является ос-
новным партнером Finn Flare по про-
движению продукции сети в Евросо-
юзе. Через эту площадку ритейлер 
также продает свои товары в Австрии 
и Нидерландах, а с будущего года пла-

нирует открыть онлайн-витрину для 
покупателей из Франции и Италии.

По словам госпожи Рясовой, ассор-
тимент для европейских покупателей 
несколько отличается от российского. 
«В Европе находит отклик идеология 
экологического движения,— поясня-
ет она.— В связи с этим большинство 
площадок отказываются продавать 
продукцию из натуральной кожи, с 
мехом. Одежда для европейцев имеет 
утилитарный характер: вещи должны 
быть практичными, удобными, с ин-
тересной дизайнерской задумкой».

Для покупателей ЕС отличается и 
цена. Так, женский пуховик от Finn 
Flare на площадке Otto обойдется не-
мецким покупателям в €360, или 
27,4 тыс. руб. (по курсу 76,19 руб./€), 
тогда как россияне могут купить на 
сайте ритейлера такой же пуховик за 
22 тыс. руб. (или 12 тыс. руб. со скид-
кой). Сама Finn Flare объясняет раз-
ницу в ценах логистическими расхо-
дами: пока объемов продукции для 
иностранных рынков недостаточно 
для морских перевозок, и компания 
использует грузовую авиацию.

В Finn Flare также добавили, что 
сейчас на европейских рынках через 
онлайн-площадки сеть продала оде-
жды и аксессуаров на €1 млн. Как от-
мечают аналитики Knight Frank, это 
«не особо впечатляющие показате-
ли» для отдельно взятого офлайн-ма-
газина fashion-сегмента, но вполне 
неплохо для онлайн-площадки.

В Knight Frank напоминают, что 
бренд Finn Flare уже знаком многим 
европейцам — исторически это фин-
ская марка, основанная в 1960 году. 
Но в 2006 году сеть выкупила Ксения 
Рясова. Сейчас под этим брендом ра-
ботают более 150 магазинов в Рос-
сии, Казахстане и Белоруссии (абсо-

лютные цифры по выручке и прибы-
ли в компании не раскрывают).

В успешной экспансии Finn Flare 
на международные рынки сомнева-
ется представитель обувного ритей-
лера Zenden Александр Милых, заме-
чая, что российские бренды не очень 
ждут за границей. «Это и политиче-
ский момент, отношение к нашим 
брендам там не очень хорошее,— от-
мечает он.— Еще один важный фак-
тор — это сильная конкуренция. Вряд 
ли Finn Flare сможет конкурировать с 
такими компаниями, как Zara или 
H&M». Знания о российских брендах 
у конечного потребителя вне России 
крайне ограниченны, подтверждает 
гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс. Между 
тем в Knight Frank замечают, что на 
европейских рынках есть достаточно 
успешные российские бренды, со-
зданные такими дизайнерами, как 
Гоша Рубчинский, Игорь Чапурин и 
Ульяна Сергеенко. Хотя аналитики 
Knight Frank вспомнили, как в 2008–
2009 годах Finn Flare пыталась от-
крыть свои магазины в Финляндии, 
но возвращения марки на родной ры-
нок не случилось.

Никита Щуренков

Finn Flare собирается в Германию
Российская сеть ищет выход на новые рынки

Инвесткомпания «Эльбрус Капи-
тал» ищет покупателя на свою 
долю в крупнейшем региональ-
ном радиохолдинге «Выбери ра-
дио», управляющем 85 станция-
ми в 18 городах. Речь может идти 
о $12–15 млн за пакет в 28,36%. 
Региональный рынок радио сей-
час чувствует себя лучше феде-
рального за счет местных рекла-
модателей, отмечают эксперты.

Фонд прямых инвестиций под 
управлением «Эльбрус Капитала» 
планирует продать долю в «Выбери 
радио», рассказали 
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близкие к инвесткомпании, и под-
твердили собеседники в радиохол-
динге. Фонд под управлением «Эль-
бруса» инвестировал в «Выбери ра-
дио» в 2007 году — это один из ста-
рейших его активов. Срок работы 
фонда истек, и он как финансовый 
инвестор собирается выходить из ак-

тива, уточнили три источника, близ-
ких к акционерам. Пока покупателя 
не нашли, знает один из них.

По данным Kartoteka.ru, структу-
ра «Эльбруса» владеет 20% ООО «Хол-
динг 
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основателя первого фонда «Эльбрус 
Капитал» Дмитрия Крюкова. Изна-
чально «Эльбрус» контролировал 
больше 28%, но из-за ограничений 
на долю иностранного капитала в 
российских СМИ передал часть па-
кета Дмитрию Крюкову, считает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Доля го-

сподина Крюкова тоже входит в 
предложение, говорят собеседники. 
Речь может идти о $12–15 млн за весь 
пакет 28,36%, уточняет источник, 
близкий к переговорам. Они ведутся 
с несколькими структурами, вклю-
чая стратегических инвесторов, ра-
диохолдинги и финансовые инсти-
туты, в течение первого полугодия 

2019 года фонд рассчитывает за-
крыть сделку, говорит источник 

”
Ъ“.

Крупнейший акционер «Выбери 
радио» — Иван Таврин с долей 
59,08%. Сам холдинг был основан в 
2006 году на базе региональных ра-
диостанций, которые бизнесмен ску-
пал несколько лет. Сейчас господин 
Таврин свою долю не продает, уточ-
няет собеседник 

”
Ъ“, близкий к пере-

говорам.
«Выбери радио» — крупнейший 

региональный радиохолдинг, он 
управляет 85 станциями в 18 городах. 
Компания зарабатывает на ретран-
сляции сигнала национальных ради-
овещателей в регионах: оплачивает 
франшизу владельцам форматов и 
размещает в их эфире локальную ре-
кламу. Крупнейший партнер «Выбе-
ри радио» — «Европейская медиаг-
руппа» («Европа Плюс», «Дорожное ра-
дио» и др.), также холдинг транслиру-

ет станции Krutoy Media, «Русской ме-
диагруппы» и «Газпром-медиа». У ком-
пании есть и собственный формат 
«Радиола», который развивается в пя-
ти городах. Гендиректор «Выбери ра-
дио» Вадим Терещук оценивает долю 
холдинга на российском рынке ради-
орекламы примерно в 7%.

Объем рекламы на российском ра-
дио за первые девять месяцев 2018 го-
да составил 11,6 млрд руб., увеличив-
шись на 1% к аналогичному периоду 
прошлого года. Региональный рынок 
показывает динамику лучше за счет 
локальных рекламодателей, указы-
вает директор по продажам «ГПМ Ра-
дио» Алексей Зятицкий. По его мне-
нию, «Выбери радио» — актив «в хо-
рошей форме» и готовый к продаже, 
хотя слабое место компании в том, 
что она не является держателем брен-
дов и сильно зависит от федеральных 
игроков, которые дают возможность 
ретрансляции своих форматов.

По данным отчетности по МСФО 
за 2017 год, выручка «Выбери радио» 
составила 1,1 млрд руб., чистая при-
быль — 182 млн руб. В четвертом 
квартале 2018 года компания плани-
рует привлечение заемных средств, 
в результате чего размер долга на ко-
нец года, по оценке «Эксперт РА», со-
ставит около 800 млн руб. В 2018 году 
холдинг купил три станции в Ниж-
нем Новгороде, Вологде и Самаре, а в 
следующем не планирует новых по-
купок, стремясь уменьшить объем 
долгового портфеля, указывает 
агентство. По данным ЕГРЮЛ, 100% 
доли ООО «Холдинг 

”
Выбери радио“» 

в ООО «Выбери радио», владеющем 
радиостанциями холдинга, заложе-
но в Газпромбанке.

Анна Афанасьева

«Эльбрус Капитал» больше не в эфире
Инвесткомпания продает долю в холдинге «Выбери радио»

Нас волнует  
экономика — мы барыги

— Ксения Рясова,
президент Finn Flare,  

в интервью РБК в 2013 году

Ц И Т А Т А

3,75 миллиона тонн
свинины в убойном весе 
произведут в России 
в 2018 году, по прогно-
зам Национального 
 союза свиноводов
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В Москве показали спектакль Ивана 
Вырыпаева «Иранская конференция» — 
это польский проект, выпущенный 
в Варшаве силами основанной Выры-
паевым продюсерской компании WEDA 
и фонда Дмитрия Аксенова. На конфе-
ренции побывала Алла Шендерова.

 За 16 лет, прошедших с премьеры «Кис-
лорода», рэперской версии десяти запове-
дей, ставшей манифестом не только своего 
поколения, но и всей новой драмы, актер 
и драматург Иван Вырыпаев снял несколь-
ко фильмов и разочаровался в кино, стал те-
атральным режиссером, возглавил москов-
ский театр «Практика», потом женился на 
польской актрисе Каролине Грушке и в 2015-
м уехал в Варшаву воспитывать дочь.

Ставить свои пьесы Вырыпаев, не слиш-
ком довольный тем, как это делают другие 
(справедливости ради вспомним, что «Кис-
лород» ставил не он, а Виктор Рыжаков, дав-
ший ему путевку в жизнь), стал уже давно. 
Неважно, воплощает ли он свою компози-
цию по стихам казахского поэта Абая (спек-
такль «Объяснить», см. 

”
Ъ“ от 29 ноября 2008 

года) с минимумом слов и огромными зона-
ми молчания или нынешнюю «Иранскую 
конференцию», где слова текут, как ручьи 
в весенний день, суть одна: объяснить что-то 
не словами, а тем, что остается за ними. Если 
вдуматься, прием абсолютно чеховский: у ге-
роев Чехова болит одно, а говорят они про 
другое. Вырыпаев добавляет к нему флер ми-
стификации, который так опутывает зрите-
ля, что исполнение пьесы, похожее на про-
стую читку, превращается в притчу о старом 

индусе: тот просто играет на дудочке, а тол-
па вокруг уверена, что он сидит на вырос-
шем из-под земли столбе и поднимается на 
нем к небу.

В «Иранской конференции» (премьера бы-
ла в сентябре в Варшаве) речь идет о встрече 
по проблемам Востока и Запада, якобы про-
ходящей в Копенгагене. Европейские жур-
налисты, писатель, богословы, политолог 
и поэтесса из Ирана — всего их девять, всех 
играют поляки, но по-английски — между-
народная конференция, как иначе. Русский 
зритель получает бонус: в наушниках текст 
читает сам Иван. И тут можно расслышать, 
что речь каждого содержит не только ритм 
и смысл высказывания, но и авторскую иро-
нию по поводу персонажа и его реплики.

Как когда-то в «Кислороде», на сцене нет 
ничего, кроме баннера (оформление Каро-
лины Брамович), на котором крупно выведе-
но название, логотипы спонсоров и пустой 
скафандр в роли астронавта. Это явный при-
вет вырыпаевскому «UFO», где он сам, сидя 
у микрофона, зачитывал якобы собранные 
им высказывания тех, кто видел пришель-
цев, а на самом деле, как всегда, размышлял 
о сути бытия.

На стульях сидят и герои нынешнего 
спектакля. Выходя к кафедре, они кричат 
о правах человека, Боге и науке, свободе 
и предопределенности, выхватывают друг 
у друга микрофон, смеются, злятся и пере-
шептываются. Так ведет себя и публика. Па-
ры вопросов от сидящих в зале якобы кор-
респондентов достаточно, чтобы зал и сцена 
превратились в одно.

Ближе к финалу, когда страсти накаляются, 
слово берет священник (Редбад Клинстра Ко-
марницки), долго перечисляющий расхожие 

истины: снег белый, манго сладкое, кокос рас-
тет на пальме, люди созданы для того, чтобы 
быть людьми… пока слушатели не сливаются 
в хохоте над банальностью его речей. И вот тут 
священник напомнит: да, это он не дал мест-
ной панк-группе с лозунгом «Вызволим тьму!» 
выступить в церкви в поддержку Pussy Riot.

А пока ошарашенный зритель молчит, 
слово берет иранка Ширин Ширази: она 
рассказывает, как полюбила и после дол-
гих сомнений отринула ради любви то, что 
прежде считала свободой. В 17 лет написа-
ла об этом книгу стихов, награжденную в Ев-
ропе Нобелевкой, а дома едва не стоившую 
ей жизни. На протяжении всего спектакля от 
играющей иранку Патриции Солиман исхо-
дит та особая тишина, что свойственна вос-
точным женщинам. Ее интонации деликат-
ны, как и движения, которыми она, подойдя 
к кафедре, незаметно снимает с головы пла-
ток: не поверить ей нельзя. Она и заверша-
ет постройку спектакля, сделанного по зако-
нам большой театральной архитектуры, но 
притворяющегося читкой.

«Тот, кто стал мастером, может менять 
мир, а не те, кто требует своих прав» — вроде 
бы проходная фраза из монолога священни-
ка оказывается кредо Ивана Вырыпаева. Да, 
он уже не старается менять мир, но он стал 
мастером.

Финал спектакля выглядит так: «Я не 
знал, что у вас есть муж, в информации о вас 
этого нет»,— обращается к Ширин веду-
щий. «Нет, что вы, я никогда не знала муж-
чины»,— безмятежно отвечает та. И предла-
гает прочесть стихи. Само собой, их не бу-
дет. Но зал разогрет до такой степени, что за-
стывает и какое-то время сидит молча, слов-
но и правда слушает поэзию.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Право слова
«Иранская конференция» Ивана Вырыпаева прошла в Москве

В Царской башне Казанского вокзала  
открылась выставка «Станция Россия», 
показанная в прошлом году в россий-
ском павильоне на архитектурной би-
еннале в Венеции. Смена обстанов-
ки явно пошла на пользу экспозиции, 
посвященной прошлому, настоящему 
и будущему отечественных вокзалов, 
считает Игорь Гребельников.

 В самой идее показать выставку о 
вокзалах на вокзале есть некий вызов. Ря-
дом зал ожидания Казанского вокзала с ря-
дами пассажиров, дремлющих под сутоло-
ку и шум объявлений: в него можно ступить 
прямо из Царской башни (пристройка заду-
мывалась как покои для императорской се-
мьи). Но выставке удалось примирить здесь 
идеальное и реальное, она смотрится лучше 
и уместнее, чем в Венеции — хотя бы пото-
му, что тут более просторно, чем в россий-
ском павильоне в Джардини (как и Казан-
ский вокзал, спроектированном Щусевым). 
У РЖД, партнера проекта, есть планы прока-
тить ее по вокзалам Казани и Петербурга.

«Станция Россия» (куратор Семен Михай-
ловский) открывается лихо смонтирован-
ной нарезкой о самых ярких в архитектур-
ном отношении российских и советских во-
кзалах: кадры на трех больших экранах мель-
кают так бодро, что едва успеваешь вертеть 
головой. Вот Павловский вокзал, конечный 
пункт Царскосельской железной дороги, пер-
вой в России,— увеселительный комплекс 
в дворцовом стиле, где десять лет дирижиро-
вал Иоганн Штраус-сын, пел Шаляпин, танце-

вали Павлова и Карсавина. Деревянный дво-
рец не раз горел и окончательно был разру-
шен во время войны. В беспечные нулевые 
думали о его восстановлении, бюро «Литей-
ная часть—91» подготовило проект (он есть 
на выставке), но сейчас уже не до него. Или во-
кзал в Новом Петергофе, похожий на готиче-
ский замок,— последние годы он не использу-
ется по назначению, но держится бодро. Или 
Казанский, грандиозный долгострой, зате-
янный в 1913 году, а завершенный в 1940-м: 
в эскизах он предстает величественным ме-
стом встречи условных Европы и Азии, над 
убранством которого работали художники 
«Мира искусства».

Раздел, посвященный современности, хоть 
и занимает самый большой зал, но архитек-
турных проектов там всего три (один реали-
зованный, два — чистые фантазии). Это пре-
красный снаружи и внутри вокзал «Олимпий-
ский парк» в Сочи, построенный по проекту 
«Бюро 44» и похожий с высоты на птицу. Ар-
хитектор Никита Явейн признается, что этот 
образ не предполагался, но так вышло, и он не 
против, тем более что плавные формы вокза-
ла — дань «архитектуре потоков», пассажир-
ских и погодных. Образ птицы так приглянул-
ся куратору выставки, что к макетам и черте-
жам добавили фотографии разбега татлинско-
го «Летатлина», а также изображение скелета 
крыла важной государственной птицы — ор-
ла. Правда, это у нас вокзал в Сочи — диковин-
ка и событие, для Европы и Азии «архитекту-
ра потоков» — общее место.

Другой проект связан со строительством 
высокоскоростной магистрали из Москвы 
в Казань: архитектор «Метрогипротран-
са» Николай Шумаков придумал пару вок-
залов для этого маршрута — в Чебоксарах 
и Казани. В причудливых макетах, похо-

жих на скульптуру, пока опознаются лишь 
общие контуры футуристических постро-
ек. Незадача в том, что проект магистрали 
был благословлен президентом в 2013 го-
ду, до Крыма и санкций, а теперь он под во-
просом.

Тут же и макеты трансформации площа-
ди трех вокзалов от бюро «Citizenstudio/Го-
рожане», фиксирующие два сценария разви-
тия: в случае «Поглощения» площадь застро-
ят небоскребами, «Сакрализация» предпола-
гает зеленую зону с точечными небоскреба-
ми,— выглядят они сыровато. Есть и живо-
пись стрит-артиста Анатолия Akue, художни-
ка круга галереи «Триумф», соорганизатора 
выставки, но это скорее декорация, граффи-
ти, промелькнувшее в окне поезда. За лири-
ческую ноту отвечает видео-травелог Даниила 
Зинченко «Семь дней за семь минут»: худож-
ник отправился поездом во Владивосток, на 
встречу с дедом, которого никогда не видел, 
а по пути открыл для себя чарующую беско-
нечность российских просторов.

У экспозиции эффектный финал: камера 
хранения, где в ячейках — истории извест-
ных людей, связанные с железными дорога-
ми. О том, как гроб с телом Чехова достави-
ли в Петербург в «вагоне для устриц»; как бе-
жавший из дома ночью 82-летний Лев Тол-
стой ехал в простом вагоне, подхватил вос-
паление легких и умер на станции Астапо-
во; как Ле Корбюзье, проезжая Пизу, набросал 
эскиз фасада Дворца советов; как Дэвид Боуи, 
путешествуя по Сибири, дивился, что «в ми-
ре еще остались такие пространства нетрону-
той дикой природы». Такой финал подбирает-
ся к нашим личным воспоминаниям на темы 
выставки — и они, возможно, ценнее венеци-
анских наград, которых «Станция Россия» не 
снискала.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Вагончик тронется, 
проект останется
«Станция Россия» на Казанском вокзале

«Манчестер Юнайтед», который в этом 
сезоне выглядит очень посредствен-
но, а на стыке осени и зимы — просто 
ужасно, объявил об увольнении с по-
ста главного тренера Жозе Моуринью. 
Знаменитый португальский специа-
лист, возглавивший манчестерскую 
команду в 2016 году, так и не смог вы-
вести ее из состояния перманентного 
кризиса: в нем она находится уже пять 
лет — с того момента, как великий клуб 
покинул легендарный Алекс Фергюс-
он. Жозе Моуринью запомнится ее по-
клонникам не столько выигранными 
титулами, которых было очень мало, 
сколько конфликтами с ведущими иг-
роками и жалобами на скупой менед-
жмент, не вяжущимися с громадными 
трансферными тратами. А самый ак-
туальный вопрос, касающийся госпо-
дина Моуринью, по мнению экспертов, 
звучит сейчас так: сумеет ли тренер, 
чьи методики, когда-то передовые, те-
перь кажутся устаревшими, найти но-
вую работу на топ-уровне?

 Вчера «Манчестер Юнайтед» объя-
вил об отставке главного тренера Жозе Мо-
уринью. Колоссальный резонанс этой но-
вости гарантировала высочайшая популяр-
ность как самого клуба, так и уволенного им 
тренера, которого он нанял летом 2016 года, 
видя в португальском специалисте надежду 
на преодоление того, что по манчестерским 
меркам походило на глубокий кризис.

«Манчестер Юнайтед» оказался в нем пять 
лет назад — в тот момент, когда ушел на пен-
сию руководивший им более четверти ве-
ка и взявший кучу трофеев Алекс Фергюсон. 
Ни Дэвиду Мойесу, ни Луи ван Галу, двум рей-
тинговым тренерам, пробовавшимся в роли 
сменщиков легенды, удержать уровень, на 
котором команда находилась при господине 
Фергюсоне, не удалось. «Манчестер Юнайтед» 
терпел провал за провалом в различных со-
ревнованиях и потерял статус одного из без-
условных европейских футбольных фронт-
менов. Почему появление в клубе Жозе Моу-
ринью сопровождалось рассуждениями о ве-
роятном возвращении такого статуса, понят-
но. Господин Моуринью за годы работы в фут-
боле успел приобрести репутацию сканда-
листа, но ее перевешивал послужной список 
португальца. До «Манчестер Юнайтед» он ра-
ботал с четырьмя топ-клубами — португаль-
ским «Порту», итальянским «Интером», испан-
ским «Реалом», а также английским «Челси», 
куда приходил дважды. И эти назначения не-
изменно оборачивались стопкой добытых его 
клубами титулов. Иногда у этих побед был не-
сомненный оттенок прорыва. Со скромно ко-
тировавшимся «Порту» Жозе Моуринью уму-
дрился в 2004 году выиграть Лигу чемпионов, 
с «Интером» в 2010-м повторил триумф — при-
том что миланцы не брали главный евроку-
бок 45 лет. «Челси» с господином Моуринью 
в 2005-м завоевал золото чемпионата Англии 
впервые за полвека… Бэкграунд Жозе Моури-
нью — его регалии и отзывы аналитиков, вос-
торгавшихся умением португальца строить 
крепкие тактические схемы,— и в самом де-
ле настраивал на рывок.

Но никакого рывка при нем «Манчестер 
Юнайтед» не совершил. Претензий к Жозе 
Моуринью не могло возникнуть по итогам 
разве что дебютного для него в этой коман-
де сезона. В нем «Манчестер Юнайтед» играл 
неровно, но его трудности легко списыва-
лись на плохую базу, а два трофея — Кубок 
Английской лиги и Лигу Европы (еврокубко-
вый приз позволил ему квалифицировать-
ся в Лигу чемпионов) — клуб все-таки выиг-
рал. Следующий сезон уже не принес ника-
ких трофеев, а тема излишней вспыльчиво-
сти Жозе Моуринью потихоньку обрела акту-
альность. Но второе место в национальном 
первенстве все же нельзя было не признать 
достижением на фоне того, что происходило 
с клубом до этого.

В третьем сезоне в «Манчестер Юнай-
тед» для Жозе Моуринью уже не могло най-
тись никаких более или менее веских смяг-
чающих обстоятельств, а расставание клу-
ба с ним, похоже, стало в какой-то момент 
неизбежным, несмотря на необходимость 
выплачивать тренеру громадную неустой-
ку (различные английские издания утвер-
ждают, что она может составить от £18 млн 
до £24 млн). Текущие результаты манчестер-

цев в английском первенстве намекают на 
то, что весной они могут очутиться за преде-
лами не просто первой тройки, а «зоны Ли-
ги чемпионов» (в нынешнем ее розыгрыше 
команда выкарабкалась в play-off со второго 
места в группе, уже в 1/8 финала нарвавшись 
на представляющегося явным фаворитом 
пары французский ПСЖ). В последних ше-
сти встречах «Манчестер Юнайтед» одержал 
всего одну победу, а после поражения в ми-
нувшем туре от «Ливерпуля» — 1:3 — зани-
мает лишь шестое место в таблице. При этом 
его отставание от возглавляющих ее ливер-
пульцев выросло до 19 очков. Но солидный, 
в восемь баллов, просвет есть и между «Ман-
честер Юнайтед» и располагающимся на пя-
том месте «Арсеналом». Из Кубка Англий-
ской лиги манчестерцы с треском вылетели 
осенью, уступив представляющему второй 
по рангу дивизион «Дерби».

А что касается темы скандальности и кон-
фликтности Жозе Моуринью, то от нее уже 
некуда было деться. Поводы обсудить такую 
тему возникали чуть ли не еженедельно. Тре-
нер ругался с судьями и журналистами. Но 
важнее всего, что «Манчестер Юнайтед» уже 
не удавалось скрыть или хотя бы заретуши-
ровать его вражду с некоторыми ведущими 
игроками.

Еще в сентябре Жозе Моуринью лишил 
должности вице-капитана команды Поля По-
гба, которого по его же настоянию приобре-
ли в 2016 году за рекордные €100 млн на роль 
стержневого футболиста в середине поля. Ре-
шение было ответом на критику слишком 
осторожной тактики клуба со стороны игро-
ка. Английские источники утверждали, что 
отношения между тренером и Полем Погба 
так и не восстановились, а подтверждением 
их правоты был тот факт, что матч с «Ливер-
пулем» хавбек провел на скамейке запасных.

Судя по всему, и отношения Жозе Моури-
нью с клубным менеджментом оставляли 
желать лучшего. Перед сезоном и уже после 
того, как он начался, господин Моуринью 
неоднократно, по сути, упрекал его в ску-
пости, давая понять, что рассчитывал на бо-
лее серьезное усиление состава, нежели по-
лучил. Упреки чересчур контрастировали 
с реальностью. BBC подсчитала, что в пери-
од пребывания Жозе Моуринью в «Манчес-
тер Юнайтед» тот инвестировал в новичков 
в общей сложности £358,8 млн. Часть из этих 
футболистов — такие как тот же Поль Погба, 
Ромелу Лукаку, Алексис Санчес, Генрих Мхи-
тарян, Златан Ибрахимович, Неманья Ма-
тич — входили в категорию сверхвостребо-
ванных игроков.

Увольнение Жозе Моуринью родило сра-
зу две интриги. Одна связана с «Манчестер 
Юнайтед», который в ближайшее время на-
значит исполняющего обязанности главного 
тренера, а до конца сезона будет вести «тща-
тельный поиск нового постоянного настав-
ника». Предположения насчет того, кто будет 
этим наставником, уже активно высказыва-
ются. The Guardian даже сформировала пере-
чень наиболее вероятных кандидатур. В нем 
сразу три француза. Это Зинедин Зидан, после 
окончания предыдущего сезона неожиданно 
покинувший «Реал», с которым выиграл три 
Кубка европейских чемпионов подряд, Дидье 
Дешам, летом приведший сборную Франции 
к победе на чемпионате мира, и руководив-
ший ею ранее Лоран Блан. Помимо них, в пе-
речне основных кандидатов тренирующие 
«Тоттенхем» и национальную команду Уэльса 
Маурисио Почеттино и Райан Гиггз.

Другая интрига касается будущего само-
го Жозе Моуринью. BBC посвятила его от-
ставке большой аналитический материал, 
в котором высказывается предположение, 
что господин Моуринью, когда-то передо-
вой тренер, является уже «вчерашним днем» 
футбола. Материал констатирует, что сегод-
няшние трендсеттеры тренерского корпу-
са английской премьер-лиги — Пеп Гварди-
ола из «Манчестер Сити» и Юрген Клопп из 
«Ливерпуля», ставящие атакующую и яркую 
игру, оставили «далеко позади» португаль-
ца с его устаревшими методами, основанны-
ми на строительстве прочных оборонитель-
ных схем. Эксперты не уверены в том, что 
«выпавшему из современного футбольного 
ландшафта» Жозе Моуринью удастся быст-
ро найти работу в еще одном топовом клубе.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

И немедленно выпал
«Манчестер Юнайтед» уволил Жозе Моуринью

Жозе Моуринью, в прошлом  
одному из самых  востребованных 
тренеров мира, после увольнения 
из «Манчестер Юнайтед»  
трудно будет найти работу  
в еще одном топовом клубе 
ФОТО REUTERS

Среди самых эффектных разделов выставки — камера хранения, где спрятаны железнодорожные истории известных людей
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